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ПЕРСПЕКТИВЫ НАШЕГО ДВИЖЕНИЯ
Восьмая сессия Верховного Совета СССР одиннадцатого созыва

В С О В Е Т Е  С О Ю З А
19 октября. Практически 

все отрасли народного хо
зяйства республики заметно 
прибавили в работе, сказал 
заместитель Председателя 
Совета Министров РС Ф С Р 
депутат Горшков Л. А. Но 
на конечных результатах хо
зяйствования по-прежнему 
сказывается еще бытующая 
ориентация производства на 
валовые показатели. В  рес: 
публике многие промышлен
ные, сельскохозяйственные 
предприятия работают еще 
убыточно, нарушают дого
ворные обязательства по по
ставкам.

Оратор высказал сообра
жения, касающиеся насущ
ных проблем развития эко
номики Российской Федера
ции.

Главной о т л ичительной 
особенностью Государствен
ного плана на 1988 год, ска
зал Председатель Совета 
Министров Украинской ССР 
депутат В. А. Масол, явля
ется то, что в нем отчетливо 
проявился отход от привыч
ной, сложившейся практики 
разработки подобных доку
ментов. При разработке Го
сударственного плана Укра- . 
инской ССР, продолжал ора
тор, исходили из того, что 
будущий год — это первый 
год, когда трудовые коллек
тивы начнут действовать в 
условиях нового Закона о 
государственном предприя
тии (объединении).

Заложенный в проект пла
на приоритет развития соци
альной сферы, неуклонного 
улучшения жизни и труда 
москвичей 4 -  вот основа ди
намичного роста производст
ва, подъема экономики сто
лицы, отметил второй секре
тарь Московского городско
го комитета КПСС депутат 
Беляков Ю. А.

Проект плана развития 
столицы, сообщил депутат, 
бул детально обсужден при 
самом широком участии мо
сквичей.

Об активизации роли ме
стных Советов в решении 
проблем социального разви
тия Ленинграда рассказал 
бригадир слесарей-сборщи- 
ков производственного объ
единения «Кировский завод» 
депутат Захаров И. В. Он 
подчеркнул, что к решению 
задач городского хозяйства 
активно привлекаются пред
приятия, организации неза
висимо от их ведомственной 
подчиненности.

Министр путей сообщения 
СССР депутат Конаре» Н. С. 
поддержал основные показа
тели Государственного пла
на и заявил, что будет сде
лано все для его безусловно
го выполнения по всем пози
циям. относящимся к работе 
железнодорожного транспор
та. ,ч

Заведующая женской кон
сультацией Д уш  анбинской 
городской поликлиники №  8 
Таджикской С С Р депутат 
Ахмедова И. X. отметила, 
что развитие системы здра
воохранения в Таджикистане 
свидетельствует о том, что 
далеко не все возможности, 
которыми располагает в этом

плане республика, использу
ются с полной отдачей.

Об эффективности нового 
хозяйственного м е х  анизма 
рассказал на примере обла
сти первый секретарь Грод
ненского обкома Компартии 
Белоруссии депутат Клецков 
Л. Г. Практика показывает, 
что именно хозрасчетным 
коллекти в а м  сопутствуют 
наиболее высокие, стабиль
ные успехи. Поставлена за
дача перевода в ближайшее 
время колхозов и совхозов 
региона на самоокупаемость 
и самофинансирование.

Отметив характерные осо
бенности Государственного 
плана и бюджета страны. 
Председатель Совета Мини
стров Узбекской ССР депу
тат Кадыров Г. X. указал на 
социальную направленность 
созидательных программ Уз
бекистана.

Выступление депутата, од
нако, не походило на отчет 
об успехах. Так, он признал, 
что пока • плохо обстоит де
ло с развитием в республи
ке машиностроения. Требует 
серьезной перестройки струк
тура промышленности.

По мнению депутата, пла
нирующим органам * страны 
надо проявить больше ак
тивности для того, чтобы 
быстрее разработать и ут
вердить социальные норма
тивы.

20 октября палаты Вер
ховного Совета СССР про
должат обсуждение проектов 
плана и бюджета страны на 
1988 год.

*  *  *

20 октября в 10 часов в 
зале заседаний палат Вер
ховного Совета СССР откры
лось второе заседание Сове
та Союза.

Собравшиеся аплодисмен
тами встретили товарищей 
Горбачева М. С., Алиева 
Г. А., Воротникова В. И., 
Громыко А. А., Зайкова 
Л. Н., Лигачева Е. К., Рыж
кова Н. И., Слюнькова Н. Н., 
Соломенцева М. С., Щербиц- 
кого В. В., Демичева П. Н., 
Долгих В. И., Ельцина Б. Н., 
Соловьева Ю. Ф., Талызина 
Н. В., Лукьянова А. И., Мед
ведева В. А., Разумовского 
Г. П., Капитонова И. В.

Заседание проходило под 
председательством Председа
теля Совета Союза Л. Н. 
Толкунова.

На трибуне — Председа
тель Совета Министров Ка
захской ССР депутат Назао- 
баев Н. А. В  республике, от
метил он, главный упор 
сделан на приоритетное раз
витие социальной сферы, где 
проблемы долгое время на
растали быстрее, чем реша
лись.

Рассмотрение на Полит
бюро ЦК КПСС состояния 
интернационального и пат
риотического воспитания тру
дящихся республики, под
черкнул оратор, нацеливает 
нас на поиск новых, нестан
дартных подходов, форм и 
методов развития межнацио
нальных отношений. Сегодня 
делается все, чтобы улуч
шить идейно-нравственное.

трудовое воспитание людей, 
особенно молодежи, обеспе
чить условия для творческо
го труда, духовного роста 
всех наций и народностей, 
населяющих Советский Ка
захстан.

О путях наращивания про
изводства сельскохозяйст
венной продукции рассказал 
председатель колхоза имени 
Кирова Бутурлинов с к о г о
района Воронежской обла
сти депутат Заболотний В. Д. 
Он сообщил, что важным 
стимулом успешной работы 
явилось решение о направ
лении всей сверхплановой 
продукции на местное снаб
жение. Это в значительной 
мере активизировало поиск 
резервов для увеличения 
производства продуктов пи
тания.

Сейчас усилия партийной 
организации, правления кол
хоза сосредоточены, в пер
вую очередь, на работе с 
людьми, повышении их от
ветственности за добросо
вестное исполнение дела, 
отметил депутат. Без этого 
не удалось бы не по форме, 
а по своему экономическо
му предназначению внедрить 
во всех подразделениях бри
гадный подряд и полный хоз
расчет, чековую систему 
контроля затрат.

О развитии инициативы,

плану и Госснабу СССР при 
разработке планов социаль
но-экономического развития 
необходимо полнее учиты
вать специфику и возможно
сти региона, фонды на стро
ительные материалы для ин
дивидуальных застройщиков 
выделять в соответствии с 
объемами жилищного строи
тельства.

О том, как выполняется 
социальная программа на 
предприятиях и в хозяйст
вах области, рассказал ге
неральный директор Сара
товского станкостроительно
го производственного объе
динения депутат Юданов 
Г. В.

Хотя теперь уже призна
на приоритетность станко
строения, на местах мы это
го еще не ощутили, сказал 
он. Минстанкопрому нужен 
реальный приоритет хотя бы 
на несколько лет, сказал де
путат, чтобы подняться на 
уровень передовых отраслей.

В связи с переходом на 
самофинансирование и вступ
лением в силу закона о пред
приятии необходимо также 
выровнять экономические 
норматив^, увязанные с 
реальными условиями функ
ционирования, достигнутым 
уровнем социальной обеспе
ченности.

(ТАСС).

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
19 октября. Собравшиеся 

аплодисментами встретили 
товарищей Никонова В. П., 
Чебрнкова В. М., Шевард
надзе Э. А., Яковлева А. м., 
Язова Д. Т., Бирюкову А. П., 
Добрынина А. Ф.

Заседание проходило под 
председательством предсе
дателя палаты А. Э. Восса.

Минутой молчания собрав
шиеся почтили память депу
татов, скончавшихся за вре
мя, прошедшее после седь
мой сессии.

С содокладом постоянных 
комиссий Совета Националь-

вали ход выполнения плано
вых заданий текущего года, 
исполнение бюджета СССР 
за 1986 год.

Оратор отметил, что ко
миссии изыскали возмож
ность увеличения производ
ства и реализации товаров 
народного потребления на 
общую сумму 159,4 миллио
на рублей в розничных ценах 
и вносят предложение утвер
дить план на 1988 год с 
учетом этих поправок.

От имени комиссий высту
павший внес предложение с 
учетом указанных поправок

Н а  с н и м к е :  д епутаты  из Грузинской  С С Р  в зале заседаний.
Телефото ТАСС—ГРУЗИИФОРМа.

самостоятельности местных 
органов в решении социаль
ных задач говорил с трибу
ны сессии первый секретарь 
Чувашского обкома КПСС 
депутат Прокопьев И. II. 
Он сообщил, что в автоном
ной республике особое вни
мание уделяется сооруже
нию жилых домов за счет 
средств населения. Удель
ный вес индивидуального 
жилья в сельском жилищ
ном фонде Чувашии состав
ляет свыше 80 процентов.

По мнению оратора, Гос-

ностей о Государственном 
плане экономического и со
циального развития СССР на 
1988 год и о ходе выполне
ния плана в 1987 году, о 
Государственном бюдж е т е 
СССР на 1988 год и об ис
полнении бюджета за 1986 
год выступил председатель 
Планово - бюджетной комис
сии палаты Н. И. Маслен
ников. Постоянные комиссии, 
сказал он, предварительно 
рассмотрели Государствен
ный план и бюджет СССР 
на 1988 год, проанализиро-

утвердить Государственный 
бюджет СССР на 1988 год 
по доходам и расходам в 
сумме 443.645.321 тысячи 
рублей. Внесено также пред
ложение утвердить отчет об 
исполнении бюджета за 1986 
год.

Затем оратор остановился 
на некоторых вопросах, име
ющих важное значение для 
обеспечения успешного вы
полнения плановых заданий.

Главный упор в ходе пред
варительного рассмотрения 
плана был сделан на анали

зе проблем развития промы
шленности и в первую оче
редь — машиностроительного 
комплекса. Указывались кон
кретные направления усиле
ния организаторской работы 
Советов Министров союзных 
республик, местных Советов 
по выполнению комплексной 
программы по товарам и ус
лугам. Серьезное внимание 
было уделено анализу состо
яния бюджетов союзных рес
публик.

Курс партии на перестрой
ку, сказал, открывая пре
ния, первый секретарь Вин- 
ницкого обкома Компартии 
Украины депутат Криворуч
ко Л. Л., получает всемер
ную поддержку и одобрение 
трудящихся нашей области. 
Уже сейчас стало у нас 
больше организованно с т и, 
порядка, дисциплины. К  со
жалению, подчеркнул депу
тат, далеко не всюду пока 
наведен должный порядок, 
есть инертность, безыни
циативность, боязнь гласно
сти, боязнь нового.

Нашим детям предстоит 
завтра углублять и развивать 
процесс перестройки, под
черкнула учительница белы- 
ничской средней школы №  1 
Могилевской области депу
тат Лобачева Е . Я. Высокие 
темпы развития экономики 
позволяют быстрее решать 
проблемы укрепления мате
риальной базы школы.

Министр нефтяной промы
шленности СССР депутат 
Динков В. А. отметил, что 
нефтяная промышленность 
ликвидировала образовавшу
юся задолженность и сего
дня работает с перевыполне
нием заданий пятилетнего 
плана.

Вместе с тем, отметил 
оратор, предстоит еще очень 
многое сделать для того, 
чтобы преодолеть недостат
ки, накопившиеся в отра
сли — в целом и в отдель
ных регионах.

Обсуждаемые пр о е к т ы 
плана и бюджета страны на- 
целеньу на проведение силь
ной социальной политики, 
отвечают задачам перестрой
ки в каждой союзной респуб
лике, сказал первый секре
тарь Ц К Компартии Латвии 
депутат Пуго Б. К . Он внес 
предложение принять оба 
документа.

О конкретных результа
тах, достигнутых в ходе пе
рестройки, рассказал маши
нист экскаватора разреза 
«Богатырь» производствен
ного объединения «Экиба- 
стузуголь» Павлодарской об
ласти Казахской ССР депу
тат Шарнпов А,-Р. А.

Проблемам экологии, ох
раны окружающей среды 
посвятил свое выступление 
председатель правления Со
юза писателей Литовской 
ССР депутат Малдонис 
А. М. Нужны продуманная 
профилактика назревающих 
ситуаций, контроль эколо
гических условий, сказал 
депутат.

На заседании выступил 
первый секретарь Тбилисско
го горкома Компартии Гру
зии депутат Алавндзе В. И.

(ТАСС).

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА
С П Е Р В Ы М И  С Е К Р Е Т А Р Я М И  О Б К О М О В  П А Р Т И И
Генеральный секрет а р ь 

Ц К КПСС М. С. Горбачев 
19 октября встретился с 
первыми секретарями обко
мов партии областей и ав
тономных республик Нечер
ноземной зоны РС Ф С Р.

В  ходе встречи подчерки
валось, что этот обширный 
регион занимает исключи
тельно важное место в жиз
ни всей нашей стр а н ы. 
Здесь сосредоточены мощ
ные индустриальные цент
ры. крупные сельскохозяй
ственные районы, большие 
научные силы и культурные 
ценности прошлого и насто
ящего. На всех историчес
ких этапах этот регион иг
рал огромную роль в борьбе 
за прогресс и строительст
во новой жизни.

Состоялся обсто я т е л ь -  
ный обмен мнениями по во
просам хода перестройки, 
выполнения принятой ранее

программы по Нечернозем
ной зоне, совершенствова
ния организаторской и поли* 
тической работы.

В  ходе беседы выступили 
первые секретари обкомов 
партий: Свердловского —
Ю . В. Петров, Московско
го— В. К. Месяц, Орловско
го — Е. С. Строев. Новго
родского — И. И. Никулин, 
Калининградского —  Д. В. 
Романин, Псковского— Ю. Н. 
Погорелов, Калининского — 
Н. Ф . Татарчук, Мордовско
го — А. И. Березин.

Руководители обко м о в 
рассказали об активизации 
общественно - политической 
жизни на местах, о' работе 
по обеспечению ускорения со
циально-экономического раз
вития областей и республик 
зоны. Подчеркивалось боль
шое значение принятых пар
тией постановлений по Не
черноземью для укрепления 
материальной базы произ

водства и уровня социально
культурной жизни села. Был 
высказан ряд предложений 
по совершенствованию рабо
ты на этом направлении, а 
также критических замеча
ний в адрес министерств и 
ведомств.

к Завершая беседу, М. С. 
Горбачев подчеркнул, что 
на партийных комитетах и 
парторганизациях лежит осо
бая ответственность за даль
нейшее развитие и углубле
ние всех процессов перест
ройки, более активное ис
пользование возможностей, 
которые она открывает в эко
номической жизни, демокра
тизации и гласности. Пар
тийные организации долж
ны быть в авангарде пере
стройки.

Это особенно важно, если 
учесть, что в зоне накопи
лось немало нерешенных 
проблем, создались трудно
сти и определенные противо

речия. касающиеся прежде 
всего социального развития 
деревни, отдачи от вложен
ных средств и созданных 
здесь фондов, комплексного 
развития производительных 
сил региона.

Внедрение новых методов 
хозяйствования, коллектив
ный и семейный подряд, хоз
расчет — предмет повседнев
ной заботы партийных ор
ганизаций. Областные коми
теты партии и их первые се
кретари должны больше за
ботиться о партийном обес
печении перестр о й к и, о 
включении в нее всех наших 
кадров, всех коммунистов, 
каждого человека.

Во встрече принимали 
участие кандидат в члены 
Политбюро Ц К КПСС Ю. Ф. 
Соловьев, секре т а р ь ЦК 
КПСС Г. П Разумовский.

ДТАСС).

Указ Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
О НАГРАЖДЕНИИ МОСКОВСКОГО ОРДЕНА 

ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ТЕАТРА ИМЕНИ ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
За вклад в дело эстетического и интернационального вос

питания трудящихся и в связи с успешным проведением га
стролей в г. Тбилиси в октябре 1987 года наградить Мос
ковский ордена Октябрьской Революции и ордена Трудо
вого Красного Знамени театр имени Ленинского комсомола 
Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Грузин
ской ССР.

Председатель Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси,
20 октября 1987 года.

Г В А Р Д И Я  О К Т Я Б Р Я

ОРГАНИЗОВАННО ПРОВЕСТИ 
ЗИМОВКУ СКОТА, ДАТЬ СТРАНЕ 

БОЛЬШЕ ПРОДУКТОВ 
ЖИВОТНОВОДСТВА

ОБРАЩЕНИЕ
ЦЕНТРАЛЬНОГО 

К О М И Т Е Т А  К П С С
К работникам животноводства, специа

листам и руководителям колхозов и совхо
зов, первичным партийным, профсоюзным 
и комсомольским организациям, всем тру
довым коллективам агропромышленного 
комплекса

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет партии высоко оценивает са

моотверженный труд животноводов. После майского 
(1982 г.) Пленума Ц К вашими усилиями, энергичной ра
ботой обеспечивается ежегодный рост производства не
обходимой стране продукции. И очень важно в год 70-ле
тия Великого Октября не только сохранить достигнутое, 
но и приумножить результаты, дать к столу советских 
людей как можно больше мяса, молока, яиц. Это будет 
вашим вкладом в решение поставленной июньским 
(1987 г.) Пленумом Ц К  КПСС задачи — в короткие сро
ки обеспечить значительное улучшение продовольствен
ного снабжения.

Совершенно очевидно, что для достижения этой цели 
каждому работнику животноводческой бригады, фермы, 
специалисту, руководителю хозяйства необходимо про
явить максимум инициативы и настойчивости, трудиться 
с полной отдачей. Особенно важно сейчас прибавить в ра
боте животноводческим подразделениям тех хозяйств, где 
в последние месяцы было допущено снижение продуктив
ности ферм.

Предстоящая зимовка будет нелегкой, об этом надо 
сказать со всей прямотой и откровенностью. На это обя
заны ориентироваться в своей работе партийные, проф
союзные, комсомольские организации, советские, агро
промышленные органы, прежде всего в тех хозяйствах и 
районах, где фермы не обеспечены в достатке грубыми 
и сочными кормами необходимого качества. Государство 
оказывает и будет оказывать нужную помощь хозяй

ствам, пострадавшим от стихии.
Нельзя согласиться с тем, что многие фермы по су

ществу не готовы к работе в зимних условиях, не нала
жено кормоприготовление, а главное. — не созданы не
обходимые условия для высокопроизводительной работы. 
При всех сложностях с завершением полевых работ к 
заготовке кормов нельзя ослаблять внимание. Все, что 
пригодно на фуражные цели, должно быть собрано, учте
но и пущено в дело. Успешному проведению зимовки на 
фермах должна способствовать хорошо отлаженная ра
бота кормоцехов, обеспечивающая эффективное исполь
зование каждого килограмма корма, высокую окупае
мость его продукцией.

Партийные организации, органы агропрома, руково
дители, специалисты хозяйств обязаны глубоко и всесто
ронне проанализировать положение дел на каждой фер
ме,■“ обеспечить широкое внедрение передового опыта, 
по-деловому организовать профессиональную и экономи
ческую учебу.

Успех дела решают люди. Прежде всего от работы 
доярок и скотников, телятниц и свинарок, чабанов и 
птичниц, фуражиров и слесарей-наладчиков в конечном 
итоге зависит успешное проведение зимовки скота, а зна
чит, и результаты всей работы отрасли как в текущем, 
так и в будущем году.

Ваше, товарищи, отношение к работе, высокая орга
низованность и дисциплинированность, стремление по
дойти к делу творчески, умение использовать передовой 
опыт, применять интенсивные методы — это главные ре
зервы повышения эффективности производства.

Особенно важно сейчас повысить взаимную требова
тельность в коллективах, строго соблюдать технологию 
производства мяса, молока, яиц, снижать затраты труда и 
кормов на единицу продукции, обеспечивать ее высокое 
качество. Верный путь к этому, как показывает практика, 
повсеместное применение подрядных, хозрасчетных форм 
организации и стимулирования труда, повышение коллек
тивной и личной ответственности каждого за конечные 
результаты.

Опыт проведения зимовок скота в сложных условиях 
убеждает, что дело спорится лучше всего там, где на фер
ме по-боевому действуют партячейка, коммунисты. Пар
тийные комитеты должны своевременно позаботиться об 
укреплении и активизации работы цеховых парторганиза
ций и партгрупп на фермах, укомплектовании всех произ
водственных подразделений квалифицированными кадра
ми. При необходимости дополнительно направить сюда 
коммунистов, комсомольцев, создать партийные, партий
но-комсомольские группы, в небольших коллективах иметь 
парторганизаторов.

На многих фермах оправдали себя еженедельные дни 
животноводов как форма реального участия всех работни
ков в управлении производством, большую пользу прино
сит также проведение взаимопроверок ферм.

Партийные комитеты, советские и хозяйственные ор
ганы, руководители и специалисты колхозов и совхозов 
обязаны проявить настоящую заботу о животноводах, соз
дать им необходимые условия для высокопроизводитель1- 
ного труда, хорошо организовать торговое, бытовое, ме
дицинское и культурное обслуживание. Необходимо широ
ко развернуть социалистическое соревнование за успешное 
проведение зимовки скота, увеличение производства и за
купок продуктов животноводства, используя наиболее эф
фективные моральные и материальные стимулы, глас
ность трудового соперничества. Очень важно, чтобы 
люди знали, как идут дела на ферме, кто впереди и кто 
отстает. В  этом многое должны сделать местные газеты, 
телевидение, радио, наглядная агитация.

Зимовка скота — дело не только животноводов, но и 
всех работников агропромышленного комплекса, а также 
обслуживающих его предприятий, организаций, других 
отраслей народного хозяйства. Их прямая обязанность - 
наладить надежное снабжение объектов животноводства 
электроэнергией, водой, топливом, своевременно и каче
ственно проводить ремонтные работы и техническое об
служивание ферм и кормоцехов, четко организовать при
емку, переработку продукции и доставку ее потребителям.

Центральный Комитет КПСС выражает уверенность в 
том, что работники животноводства, специалисты и руко
водители колхозов, совхозов и других предприятий агро
промышленного Комплекса, партийные, профсоюзные и 
комсомольские организации, трудовые коллективы при
ложат все силы для наращивания продовольствия страны 
в зимний период 1987/88 года, увеличения поставки его 
в централизованные фонды и на местное снабжение, встре
тят X IX  Всесоюзную партийную конференцию перевыпол 
нением планов производства продукции животноводства.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮ ЗА

Очерки и воспоминания о 
выдающихся деятелях, активных 
участниках Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции вош 1м « издание «Гвар
дия Октября», выпущенное 
Политиздатом.

В первой книге собраны ма
териалы о В. И. Ленине, Я. М. 
Свердлове, М, И. Калинине, 
Ф . Э. Дзержинском, их сорат
никах, приведши» массы к по-

В ЦК КП ГРУЗИИ’

беде вооруженного восстания 
в Петрограде. Второй том по
священ борьбе за власть Со
ветов в Москее. В него включе
ны очерки и воспоминания о 
Г. А. Усиевиче, В. П. Ногине, 
И. А. Пятницком, других мо
сковских большевиках-ленинцах.

О событиях тех дней рас
сказывают непосредственно их 
участники, а также лисателч 
и публицисты. (ТАСС).

Место литературного 
журнала в перестройке

Центральный Комитет Компартии Грузии за
слушал отчет главного редактора журнала «Мна- 
тоби», члена КПСС А. С. Сулакаури «О пере
стройке работы редакционного коллектива в све
те решений XXVII съезда КПСС и XXVII съезда 
Компартии Грузии».

В принятом решении отме
чается, что редакцией прово
дится работа по перестройке 
деятельности журнала в духе 
требований времени. Он стал 
авторитетной трибуной ли
тературно-художественной мы
сли республики. Ряд опубли

кованных произведений отли
чается высоким идейно-худо
жественным уровнем; литера
турно-критические материалы, 
отдельные публицистические

(Окончание на 3-й стр.).
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ВОСЬМАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА

Р е ч ь  д е п у т а т а  А Л А В И Д З Е  В. И.
(ТБИЛИССКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ ГРУЗИНСКОЙ ССР)

Товарищи депутаты!
Задачи, выд в и н у т ы е  

X X V II съездом КПСС, идеи 
перестройки, раси/ире н и е 
гласно с т и и демократии 
трудящиеся Советской Гру
зии и ее столицы восприня
ли как свое кровное дело. 
На каждом участке полити
ческой, экономической и 
общественной жизни респу
блики пробивают дорогу ро
стки обновления, -оздорав- 
ливается морально - психо
логический климат, набира
ют силу практические дей
ствия.

Многие трудовые коллек
тивы города Тбилиси, сораз
меряя свои дела с трудовой 
поступью Страны Советов, 
рапортуют о выполнении 
повышенных обязательств, 
взятых в честь юбилея Ве
ликого Октября. Темпы ро
ста промышленного произ
водства за девять месяцев 
текущего года, превысив 
запланированный среднего
довой рост на 2 проц., со
ставили 106,7 проц., что 
позволило задания 2-х лет 
пятилетки по этому показа
телю выполнить за год и 
девя-Ць месяцев. Практичес
ки весь прирост производст
ва обеспечен за счет повы
шения производительности 
труда. Есть определенные 
сдвиги в других направлени
ях социально-экономического 
развития.

Вместе с тем по ряду ка
чественных показателей все 
еще не достигнут решитель
ный перелом. Поэтому ито
ги проделанной работы на
ми оцениваются как недо
статочные. В условиях пе
рехода на госприемку про
дукции не удалось обеспе
чить стабил ь н у ю работу 
всех предприятий города. 
Среди органи з а ц и й, не 
справившихся с договорны
ми обязательствами по по
ставкам, — предпр и я т и я 
электротехнической, с т а н- 
костроите л ь н о й, средств 
связи, легкой промышлен
ности, находящиеся в под
чинении союз н ы х мини
стерств. Это, безусловно, ни 
в коей мере не снижает от
ветственность местных ор
ганов за создавшееся поло
жение.

Однако есть вопросы, ко
торые требуют более дейст
венной помощи со стороны 
союзных органов: затяги
ваются решения по обеспе
чению этих предприятий 
материалами. и комплекту

ющими изделиями: назрела 
острая необходимость их 
технического • перевооруже
ния, так как старение ос
новных фондов во многом 
опережает темпы обновле
ния. Например, в машино
строении средний возраст 
оборудования превысил 10 
лет. Четвертая часть — 
старше 20 лет. А на Тби
лисском шелковом произ
водственном объедине н и и 
дефицитная ирод у к ц и я, 
пользую щ а я с я спросом, 
выпускается на станке 1895 
года. Между тем финансо
вое состояние предприятий 
не позволяет исправить по
ложение, и на нынешнем 
этапе мы просили бы помочь 
им, выделив соответствую
щие средства из централи
зованных источников.

Слабым местом в нашей 
деятельности является обес
печение наиболее полного 
удовлетворения плат еже- 
способного спроса, сбалан
сированности денежных до
ходов и расходов населения. 
Преодолеть отмеченную дис
пропорцию мы стараемся, 
расширяя опережающими 
темпами производство то
варов народного потребле
ния. Так, в текущем году 
теми роста, достигнутый 
промышленностью гор од а 
по выпуску товаров этой 
категории, составил 107,4 
проц., что позволило произ
вести ее на 127 млн. руб. 
больше, чем за весь 1986 
год, из них на 60 млн. — 
сверх плана. Однако план то
варооборота остался невы
полненным, причиной чему, 
помимо субъективных фак
торов, большой разрыв в 
товарном обеспечении пла
на. Увеличение же на буду
щий год объема товарообо
рота без обеспечения до 10 
проц. его, или почти на 
600 млн. руб., ресурсами 
еще более усугубит вытека
ющие отсюда проблемы. В 
связи с этим мы просим 
рассмотреть вопрос о вы
делении товарных ресурсов 
на 1988 год согласно заяв
ке республики.

Товарищи! Два года тому 
назад было принято истори
ческое для столицы респуб
лики постановле н и е ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по даль
нейшему развитию в 1986— 
1990 годах городского хо
зяйства г. Тбилиси». Раз
вернута большая организа
торская и политическая ра

бота по его выполнению. В 
результате наметились не
которые сдвиги в устране
нии существующих недо
статков в развитии социаль
ной и инженерной инфра
структуры города. Однако 
острота отмеченных проб
лем все еще не ослабевает. 
Допускается отставание по 
отдельным важным направ
лениям и прежде всего в 
строительстве и коммуналь
ном хозяйстве, за что мы 
подверглись принципиаль
ной и справедливой крити
ке. Мы хорошо осознаем, 
что в этих отраслях остают
ся незадействованными не
малые резервы и делаем со
ответствующие выводы.

Но нельзя не сказать и о 
том, что, к примеру, план 
подрядных работ на теку
щий год - не обеспечен про
изводственными мощностя
ми более чем на 13 проц., 
фондовооруженность труда 
строителей М и н  истерства 
строительства республики 
почти вдвое отстает от сред
несоюзного показателя. Бо
лее того, наблюдается не
сбалансированность планов 
социально - экономического 
развития с необходимыми 
лимитами государственных 
централизованных капиталь
ных вложений, выделяемыми 
республике фондами на при
обретение оборудов а н и я, 
машин и механизмов по 
таким важнейшим статьям, 
как автотранспорт, стройин
дустрия, связь, коммуналь
ное хозяйство, культура, 
здравоохранение. На 1988 
год этот разрыв достигает 
61 млн. руб., что, несом
ненно, отрицательно ска
жется на выполнении про
граммы, намеченной выше- 
отмеченным постановлени
ем. Мы надеемся на дейст
венное вмешательство Гос
плана, Госстроя, других за
интересованных союз н ы х 
органов как в решении от
меченных проблем, так и в 
вопросе о выделении в X II 
пятилетке дополнительно 18 
млн. руб. на строительство 
новых, крайне необходимых 
в условиях нашего города, 
очередей Тбилисского ме
трополитена, предусмотрен
ных планом развития транс
портной схемы города.

В  настоящее время наши 
усилия концентрируются на 
решении жилищной пробле
мы. В  наших условиях ее 
острота усугубляется нали

чием в старой части города 
свыше тысячи аварийных и 
ветхих домов, площадью 
полмиллиона квадрат н ы х 
метров. Для их ремонта 
требуется более 200 млн. 
руб, в год. Между тем вы 
деляемые ежегодно на эти 
цели средства не превыша
ют 30 млн. руб., к тому же 
не обеспечены в полном 
объеме материальными ре
сурсами. Поскольку данная 
проблема является остро
социальной, наш город в 
этом плане, думаю, не ис
ключение, решить ее, на 
наш взгляд, надо в общего
сударственном масштабе.

И еще на одном вопросе 
хотелось бы остановить ва
ше внимание. Мы осознаем 
ответственность за дальней
шее развитие курортов рес
публики, в первую очередь 
расположенных на террито
рии Черноморского побе
режья, где ежегодно милли
оны советских людей укреп
ляют своё здоровье. Эта от
ветственность значительно 
возрастает в контекс*ге осу
ществляемой в настоящее 
время перестройки народ
ного здравоохранения. Сти
хийные бедствия в начале 
текущего года привели' к 
особо тяжелым последстви
ям и выдвинули в ранг важ
нейших задач необходимость 
проведения крупномасштаб
ных берегозащитных и пля
жевосстановительных работ. 
Однако в проекте плана на 
1988 год эта статья отсут
ствует. Прекращение фи
нансирования этих меропри
ятий приведет к разруше
нию уже восстановленных 
пляжей и может нанести не
поправимый ущерб. Просим 
учесть в проекте плана, вы
деление средств на берего
защитные цели.

Товарищи! Проекты пла
на и бюджета на 1988 год 
отражают величественные 
по масштабам и сложности 
задачи, которые предстоит 
решать в третьем году X II 
пятилетки. Задания плана 
крайне напряженные, но 
реальные и выполнимые. 
Одобряя обсуждаемые се
годня документы, позволь
те заверить, что трудящие
ся республики, ее столицы 
не пожалеют сил для пре
творения в жизнь револю
ционной программы пере
стройки, - ускорения эконо
мического и социального 
развития нашей страны.

#  Бригада Шакира Ахмедо
ва взяла на подряд в Джан- 
дарском ж и в о  тноводческом 
комплексе по откорму круп
ного рогатого скота Гардабан- 
ского района 350 бычков. Бук
вально не по дням, а по часам 
растет молодняк, за которым 
тщательно ухаживают сын бри
гадира Афис (он и тракторист, 
и скотник, и водитель грузови
ка), зять Шакира Самедови- 
ча — ветврач Карим Алихан- 
оглы, племянник Эльдар Гусей
нов и родственник Насиб Ма
медов, который тоже трудится 
за двоих —  скотником и тра
ктористом.

В сутки каждый бычок в бри
гаде семейного подряда при
бавляет в весе 800 граммов, 
тогда как средний показатель 
комплекса— 600 граммов. Точ
ное соблюдение рациона пита
ния, своевременная доставка 
кормов на ферму с постоян
ной зеленой добавкой, уход за 
каждым животным, одним сло
вом, самое добросовестное 
отношение к порученному де
лу — вот «секреты» семейной 
бригады джандарских живот
новодов.

Уже в этом году- бригада 
Ш. Ахмедова обещает сдать 
комплексу 28 тонн мяса при 
плане 21 тонна. При этом еже
дневно расходуется на содер
жание всех 350 подопечных 
710 килограммов сена, 1.750 ки-
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С О С ТО ЯЛ С Я Л И  Р А З ГО В О Р ?
На этот вопрос так или иначе ответил для себя каждый 

коммунист, принимавший в этом году участие в отчетно-вы
борном партийном собрании. Кто-то оставил свое мнение, как 
говорится, при себе, кто-то поделился им с товарищами, в 
семье. Многие коммунисты откликнулись на просьбу наших 
корреспондентов и рассказали о своих впечатлениях от за
вершившихся отчетах и выборах для читателей газеты.

Не может не радовать, не 
вселять надежду на необрати
мость перемен к лучшему со
общение, полученное из Пан- 
кисского виноградарского сов
хоза Ахметского района.

Валико БЕСТАЕВ, 
бригадир:

— Наконец-то, дело сдви
нулось с мертвой точки. На
конец, собрание сыграло ту 
роль, которую и должно иг
рать, причем не только во 
время отчетов и выборов — 
всегда.

Но начну по порядку.
Село Цицубани, в кото

ром мы живем, небольшое, 
дворов девяносто. Работа
ем неплохо, и потому ост
рой критики в наш адрес ни
кто не произносит: нет по
вода. И свои собрания ти
хо-мирно мы провод и л и . 
Ну, поговорим о недостат
ках — у кого их нет? О не
решенных проблемах. В  ко
торый раз вспомним о том. 
о чем уже надоело гово
рить, — о социальных во
просах, которые ничьего 
внимания не привлекают. 
Так было. А  на этот раз мы 
сами себе сказали: «Хва
тит!» Хватит надеяться на 
доброго дядю, который при
дет и решит за нас наши 
вопросы. Пришло в негод
ность здание сельской шко
лы. В аварийном состоянии 
линия электропередач. За 
тягивается строительс т в о 
нового магазина. Нужен 
канатный мост через реку 
Алазани, с помощью кото 
рого вдвое сократится путь 
до села. Нет спортплоща
док. С водоснабжением про
блемы.

Это я для читателей пе
речислил, а мы» на отчетно- 
выборном собрании постави 
ли точку на такого рода пе
речислениях. Конкретно ра 
зобрались, что можем сде
лать сами, всем миром, как 
говорится, а в чем нужна 
помощь — партийн о го  и 
хозяйственного руководст 
ва совхоза, исполкома сель 
совета, райкома партии. Со
ответственно и действовать
НЯЧЙЛИ.

Вот и первые результа
ты началось строительст

во спорткомплекса, скоро 
ожидаем ввода в эксплуата
цию нового магазина и си
стемы водоснабжения: ре
шен вопрос о канатном мо
сте через реку. Это, конеч
но, лишь первые сдвиги. Но 
начало положено. От актив
ных действий не отступим.

Но в редакцию пришли ве
сти и иного рода. «Разговор 
на собрании не получился»,— 
сообщают одни. «Обсуждение 
стоящих вопросов обернулось 
пустой формальностью», — 
пишут другие. «Недовольна 
собранием» — так можно оза
главить письмо из колхоза се
ла Гагма-Двабзу Махарадзев- 
ского района.

Нанули ЧЕЛИДЗЕ, 
чаевод:

— Лично я от этого со
брания ожидала многого, 
так как знала, что нам при
дется — хотим мы того, или 
нет — говорить о вкладе 
каждого в перестройку. На 
это июньский Пленум ЦК 
КПСС нас нацелил. Дума 
ла, скажем на собрании о 
том, о чем долго молчали. 
И вот — выступает секре 
тарь парторганизации. И 
как говорит? Как будто ни
чего вокруг не происходит, 
как будто живем мы в изо
ляции и свежие ветры об
ходят село стороной. Одно 
все-таки обрадовало: всем
коммунистам нашей парт
организации такая позиция 
секретаря пришлась не по 
душе. Потому и выбрали 
мы своим партийным вожа 
ком молодого, энергичного 
коммуниста Ирму Мела 
швили.

Надо заметить, что собра
ний, где обсуждение хода пе
рестройки носило откровенно 
формальный, поверхностный 
характер, было, по сообщени
ям наших корреспондентов с 
мест, немного. К этим отче
там и выборам в большинст
ве парторганизаций подошли 
со всей серьезностью, с осо
бой ответственностью. И тем 
не менее... Однако настора
живают и факты, прежде, мо
жет быть, оставленные бы без 
внимания. Вот — один из них, 
из Карельского района.

Джульетта ДЖАНЕЛИДЗЕ, 
инвентаризатор техбюро жи
лищно-коммунального произ

водственного 'комбината:

— Только потом, когда 
собрание уже закончилось, я 
поняла, отчего все время не 
покидало меня чувство не
удовлетворен н о с т и. Все, 
вроде, на нем говорилось 
правильно, в каких-то мо
ментах даже остро. И кри
тика звучала, и предложе
ния были. Но в том-то и де
ло, что собрание, как две 
капли воды, было похоже 
на все предыдущие. Где же 
тут перестройка, новое мыш
ление, современный под
ход?

Но главная беда не в 
этом. Все наши критические 
стрелы выпускались в небо, 
по неизвестным, если чест
но сказать, адресам. Полу
чалось, главное пуст и т ь 
острую стрелу, а во что она 
вонзи т с я — уже не так 
важно. Говорили, скажем, 
что больше двух месяцев/ не 
работают насосы на голов
ном сооружении водопрово
да в Карели. А  по чьей ви
не — обошли молчанием. 
Или сетовали, что плохо ра
ботают мусоровозы — води
тели вместо своих прямых 
обязанностей развозят част
ные грузы. Но хоть одйо 
имя прозвучало?

Ж аль, лишь после собра
ния я поняла, что зря мы 
потратили время. Так хоть 
сейчас, со страниц газеты, 
скажу об этом.

Коммунист сказал, что хо
тел. А мы, давейте, подумаем: 
почему не получилось собра
ние — это, другие, ему по
добные? Не задал нужный тон 
докладчик? Не смогли помочь 
подготовить собрание секре
тарю или партгрупоргу пред
ставители вышестоящих орга
низаций, партийных органов, 
прикрепленные на время от
четов и выборов к конкретным 
трудовым коллективам? Взяла 
верх инерция равнодушия? 
Впрочем, вариантов тут может 
быть много. Но есть причина, 
о которой сейчас самое вре
мя сказать. Порой присутст
вие руководителя — директо
ра, начальника — сковывает 
подчин е н н ы х. Коммунисты 
словно бы забывают, что пе
ред партией все равны, все — 
в одном ряду. Такая «почти
тельность» боевитости партор
ганизации не прибавляет. На
против. Где боятся поперед 
мнения руководителя слово 
молвить — даже на партий
ном собрании, — там ни о ка
кой перестройке не может 
быть и речи.

Не в продолжение этих мыс
лей, а как пример того, что 
дает деловая объективная кри
тика, высказанная прямо, в 
лицо, — размышления после 
собраний двух руководите
лей — директора школы, что 
в поселке Орджоникидзе, и 
директора Хулойского лесного 
хозяйства.

Гиви ГОГОНИДЗЕ, 
директор средней школы №  2:

— На собрании меня кри
тиковали, и очень остро. За 
дело, считаю. Потому и, не 
мешкая, взялся за то, что
бы принять по каждому 
высказанному з а м е  чанию 
конкретные меры.

Отмечали, скажем, ком
мунисты, что не позаботил
ся я о том, чтобы найти учи
теля физкультуры. Сейчас 
вопрос решен — учитель с 
первого октября приступил 
к выполнению своих обязан
ностей. О ремонте правиль
но говорили — нужен он 
школе. Обратился за содей
ствием к руководству рай
она. Лучше стал обеспечи
ваться мясными и молочны
ми продуктами школьный 
буфет. Хочу, однако, со сво
ей стороны покритиковать 
районное объединение об
щепита, которое возглавля
ет М. Габуния: все наши
просьбы об улучш е н и и 
снабжения буфета, и в пер
вую очередь, овощами и 
фруктами, остаются без от
вета.

Особый разговор об ав
тотранспорте. Мы должны 
обучать учеников автоделу, 
но не можем же делать это 
только теоретически? Ма
шин для обучения вожде
нию у нас нет. Должна по
могать школе наша базовая 
организация — автотр а н с- 
портное предприятие рай
она (директор А. Мачавари- 
ани), но от него помощи — 
никакой.

Я-то сделал выводы из 
критики, которая, повто
ряю, была совершенно пра
вильной. Но вот если бы все 
реагировали на критические 
замечания по-деловому...

Нодар МАМУЛАДЗЕ, 
директор лесного хозяйства:

— Пятый год я  работаю 
директором, и хочу сказать, 
что такого отчетно - выбор
ного собрания не припомню. 
Главное, что его отлича
ло, — э^о конструктивность 
разговора. И еще — крити
ческий настрой. Мне понра

вилось, что коммуни с т ы 
были откровенны и честны 
в своих высказываниях. В 
коллективе, где прямо, в 
глаза говорят правду, где 
в чести демократичность от
ношений, легко работается. 
Легко, несмотря на пробле
мы и сложности.

За что же меня критико
вали? План мы перевыпол
няем, производительность 
труда стабильно растет, пла
номерно снижается себесто
имость иродук ц и и — все 
это так. Но, верно говори
лось, резервы используются 
далеко не полностью. Даже 
те, что на поверхности. И 
предложения пост у п ц л и 
конкретные — от секретаря 
парторганизации Автандила 
Шавадзе, инженера лесхо
за Нодара Болквадзе, эко
номиста Нодара Дзирква- 
дзе, водителя Корнели Ма- 
муладзе, лесника Мевлуда 
Шаинидзе. Наиболее инте
ресное, на мой взгляд, пред
ложение — об использовании 
отходов производства. Ко
нечно, я  как директор дав
но уже должен был не толь
ко поставить, но и решить 
этот вопрос. Так что прави
льно меня тут покритико
вали. А  предложения зву
чали не абстрактные — «хо
рошо бы, мол, организо
вать», а вполне деловые. 
Конкретно было названо, 
что мы можем дополнитель
но производить. Это — руч
ки для сельхозинвентаря, 
кухонные доски, ступки, ве
шалки, стулья, сувениры, 
бочонки, школьный инвен
тарь и много других полез
ных вещей.

После собрания мы сра
зу же приступили к реали
зации предложений. За ме
сяц были проведены подго
товительные работы для 
выпуска широкого ассорти
мента изделий народного 
потребления. Пост р о и л и  
легкого типа цехи, приобре
ли и смонтировали дерево
обрабатывающие ст а н к и. 
Подсчитали, что уже в этом 
году хозяйство сможет до
полнительно получить око
ло 12 тысяч рублей прибы
ли.

...Знаю, иные руководи
тели обижаются, когда кто- 
то из подчиненных сделает 
в их адрес замечание. Пере
убеждать в неверности та
кого отношения не берусь; 
скажу лишь, что обиды тут 
напрасны — они не на поль
зу делу.

Отчетно-выборная кампания 
в партийных организациях рес
публики подходит к концу. Но 
конец собрания — не точка | 
работе. Перестройка только 
набирает силу.

Людмила 
ЩЕРБИН А-ЭСВ А НДЖИЯ.

лограммов силоса, одна тонна 
комбикормов, 175 килограм
мов соломы, немногим более 
ста килограммов патоки.

В распоряжение семейной 
бригады выделены два кормо
раздатчика, трактор с лафе
том, машина «УАЗ».

На с н и м к а х :  ветврач
Карим Алихан-оглы, скотник 
Афис Мамедов, бригадир Ша
кир Ахмедов, скотник Насиб 
Мамедов готовят к отправке 
на ферму корм; механизиро
ванная раздача кормов.

Фото И. Давиташвили 
и Э. Расоева.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

Пленум Горийского 
горкома партии

Состоялся пленум Горий
ского горкома КП Грузии, рас
смотревший организационные 
вопросы.

Пленум освободил Д. Г. Чу- 
бинишвили от обязанностей 
первого секретаря и члена 
бюро горкома партии в связи 
с переводом его на другую 
работу.

Первым секретарем Горий
ского горкома партии избран 
А. А. Кирвалидзе, работавший 
вторым секретарем этого же 
горкома партии.

В работе пленума принял 
участие и выступил первый 
секретарь ЦК КП Грузии Д. И. 
Патиашвили.

Пленум Чхороцкуского  
райкома партии

Состоялся пленум Чхороц
куского райкома партии, рас
смотревший о р г анизацион- 
ный вопрос.

Пленум избрал первым сек
ретарем Чхороцкуского рай
кома КП Грузии А. В. Жвания, 
работавшего вторым секрета
рем этого райкома партии.

В работе пленума принял 
участие и выступил секретарь 
ЦК КП Грузии Г. А. Анчаба- 
дзе.

Пленум Цагерского 
райком а партии

Состоялся пленум Цагер
ского райкома КП Грузии, рас
смотревший организационные 
вопросы.

Пленум освободил Д. Д. Чхе- 
тиани от обязанностей первого 
секретаря и члена бюро Ца
герского райкома партии в 
связи с переводом его на ра
боту в аппарат ЦК КП Грузии.

Первым секретарем Цагер

ского райкома партии избран 
Э. К. Гугава, работавший вто
рым секретарем этого же рай
кома партии.

В работе пленума принял 
участие и выступил секретарь 
ЦК КП Грузии Г. Н. Енукидэе.

Пленум Кировского  
райком а партии Тбилиси

Состоялся пленум Кировско
го райкома КП Грузии г. Тби
лиси, рассмотревший органи
зационные вопросы.

Пленум освободил М. П. 
Циклаури от обязанностей пер
вого секретаря и члена бюро 
райкома партии в связи с пе
реводом ее на работу в аппа
рат ЦК КП Грузии.

Первым секретарем райко
ма партии избран В. Б. Бонда
ренко, работавший председа
телем исполкома Кировского 
райсовета народных депутатов 
г. Тбилиси.

В работе пленума принял 
участие и выступил первый 
секретарь Тбилисского горко
ма КП Грузии В. И. Алавидзе.

Сессия Кировского  
райсовета народных

депутатов
Состоялась сессия Киров

ского районного Совета на
родных депутатов г. Тбилиси, 
рассмотревшая организацион
ные вопросы.

Сессия освободила В. Б. 
Бондаренко от обязанностей 
председателя исполкоме рай
онного Совета народных де
путатов в связи с избранием 
его первым секретарем Ки
ровского райк о м а  партии 
г. Тбилиси.

Председателем райисполко
ма избран 3. М. Лелашвили, 
работавший вторым секрета
рем Кировского райкома КП 
Грузии г. Тбилиси.

В работе сессии принял уча
стие и выступил первый секре
тарь Тбилисского горкома 
партии В. И. Алавидзе.

Сессия Октябрьского 
райсовета народных 

депутатов
Состоялась сессия Октябрь

ского районного Совета на
родных депутатов г. Тбилиси, 
рассмотревшая организацион
ные вопросы.

Сессия освободила Г. С. Ба- 
курадзе от обязанностей пред
седателя исполкома Октябрь
ского районного Совета на
родных депутатов в связи с 
избранием его первым секре
тарем Ленинского райкома 
КП Грузин г. Тбилиси.

Председателем исполкома 
избран Г. М. Секания, работав
ший секретарем Октябрьского 
райкома партии г. Тбилиси.

Сессия Цхинвальского  
горсовета народных 

депутатов
Состоялась сессия Цхинваль

ского городского Совета на
родных депутатов, рассмот
ревшая организационные во
просы.

Сессия освободила 3. И. 
Джиоева от о б я з анностей 
председателя исполкома Цхин
вальского городского Совета 
народных депутатов в связи с 
переводом его на другую ра
боту.

Председателем исполкома 
избран В. С. Бесаев, работав
ший главным инженером цхин
вальского завода «Электрови
бромашина».

В работе сессии принял уча
стие и выступил кандидат в 
члены бюро ЦК КП Грузии, 
первый секретарь Юго-Осетин
ского обкома партии Ф. С. Са- 
накоев.

(ГРУЗИНФОРМ).

Р Е Ш А Т Ь  Н А Д О  
Б Е З О Т Л А Г А Т Е Л Ь Н О

Готовы и пуску после ре
монта два энергоблока 
Тбилисской ГРЭС. В бли
жайшее время в строй 
вступит еще один. Работы, 
проведенные энергетиками 
на этой крупнейшей в рес
публике тепловой электро
станции, стали важным эта
пом в подготовке отрасли 
к работе в зимнее время.

Основная нагрузка в вы
работке электроэнергии я 
ближайшие два-три месяца 
должна лечь именно на те
пловые станции, отмечалось 
на состоявшемся в ЦК КП 
Грузии совещании по реше
нию вопросов управления 
процессами производства и 
потребления топливно-энер
гетических ресурсов. Нако
пленную в хранилищах ги
дроэлектростанций воду не
обходимо максимально бе
речь до наступления зимне
го «пика».

Уровень воды на Ингур- 
ской ГЭС на сегодня соста
вил 501 метр, а ежесуточ
ный расход не превышает 30

сантиметров. Это вполне 
удовлетворяет произведен
ным расчетам.

Полностью восстановлен 
отключенный на время веду
щихся строительных работ 
магистральный газопровод 
Орджоникидзе — Тбилиси. 
Газ поступает в республику 
ритмично, объекты народно
го хозяйства имеют его в 
достаточном количе с т в е. 
Однако, подчеркивалось на 
совещании, пользуясь этим 
топливом, потребители не 
торопятся р а с  плачиваться 
за него. Задолженность Гос- 
комгазу составляет несколь
ко миллионов рублей. Сре
ди неплательщиков — та
кие крупные предприятия, 
как Русуавский металлурги
ческий завод, Каспский це- 
глентно - шиферный комби
нат. Аналогичное положе
ние и у Госкомнефтепродук- 
тов.

Большое внимание было 
уделено предстоящему ото
пительному сезону. В  гор
ных регионах республики.

где наблюдается похолода
ние, необходимо начать под
ключение к сети жилых до
мов, больниц, детских уч 
реждений. Указаний от вы
шестоящих инстанций на 
этот счет ждать нечего. 
Установка по данному вопро 
су везде едина: если темпе
ратура снизилась, надо то
пить.

Совещание рассмотрело 
состояние подготовки к зи
ме! в городах Поти, Ткварче 
ли, Чиатура, где Энергонад 
зором были выявлены су
ществ е н н ы е - недостатки. 
Здесь, к примеру, не запас
лись достаточным количе
ством топлива, не утеплили 
подъезды жилых домов и 
общественных зданий.

На совещании были раз
работаны мероприятия по 
быстрейшей л и к в идации 
этих и других недостатков 
в ходе подготовки народно
го хозяйства республики и  
зиме.

(ГРУЗИНФОРМ),
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произведения, научные статьи 
актуальны, отмечены профес
сиональным мастерством, ар
гументированностью.

Вместе с тем Центральный 
Комитет констатировал, что 
перестройка в работе журна
ла происходит медленно. Край
не редко печатаются произве
дения, отображающие корен
ные изменения, которые про
исходят а духовной, политиче
ской, социальной, экономиче
ской жизни страны, республи
ки. Несмотря на отдельные 
острые критические выступле
ния, в целом работа редакции 
з области литературной кри
тики признана недостаточной. 
Мало статей, оперативно от
кликающихся на современные 
явления литературного про
цесса. Значительная часть ма
териалов посвящена произве
дениям, вышедшим в свет 
пять-щесть лет назад, а то и 
в семидесятые годы.

Журнал «Мнатоби», как и 
вся республиканская литера
турно - художественная пе
чать, уделяет недостаточное 
внимание писательской пуб
лицистике. Редакция журнала 
редко привлекает к работе в 
жанре художественной публи
цистики наиболее квалифици

рованных и компетентных пи
сателей и журналистов. Нет 
смелости в постановке зло
бодневных вопросов, актуаль
ных проблем, многие матери
алы не отмечены новым мы
шлением. Большинство публи
цистических выступлений да
леко от критического переос
мысления жизни. Немало упу
щений, пробелов в деятель
ности редакции с молодыми 
творческими работниками, из- 
за чего медленно расширяет
ся круг авторов «Мнатоби», 
что в будущем может приве
сти к определенному однооб
разию творческого лица жур
нала, сужению его тематиче
ского и художественного диа
пазона.

Редколлегия журнала до сих 
пор не стала по-настоящему 
руководящим звеном, опреде
ляющим политику журнала, 
четко планирующим его но
мера, оперативно решающим 
творческие вопросы. Состав 
редколлегии искусственно рас
ширен, многие ее члены чи
слятся лишь формально, прак
тически не участвуя в работе 
журнала и его редакции.

Все эти и другие недостат
ки — во многом следствие 
слабого влияния парторгани
зации журнала (секретарь

Р. Чакветадзе) на деятель
ность редакционного коллек
тива, недостаточной требова
тельности к его руководите
лям за соответствие публику
емых материалов духу пере
стройки, демократизации на
шего общества.

ЦК КП Грузии поручил ре
дакционной коллегии и пар
тийной организации журнала 
«Мнатоби» осуществить необ
ходимые меры по устранению 
имеющихся в его работе не
достатков и упущений. В ос
нову деятельности журнала 
следует положить требова
ния XXVII съезда КПСС, ян
варского и июньского (1987 г.) 
Пленумов ЦК КПСС, положе
ния, выводы и указания, вы
сказанные во время встреч 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева с ру
ководителями средств массо
вой информации и творческих 
союзов.

На страницах журнала си
стематически должны присут
ствовать редакционные, об
зорные статьи, в которых не
обходимо давать глубокий 
анализ литературного процес
са, принципиальную оценку 
каждому литературному фак
ту. Особое внимание следует 
обратить на развитие литера

турно-художественной крити
ки и публицистики, строго 
придерживаться принци п о в 
партийности литературы, кри
териев научности, объектив
ности и требовательности, ис
ключив вкусовщину и субъек
тивизм, личные пристрастия, 
комплиментарность. Многое 
предстоит сделать для усиле
ния работы по • интернацио
нальному воспитанию трудя
щихся, более полному освое
нию художественного опыта 
народов СССР, стран социа
листического содружества , 
поддерживать тесные контак
ты с читательской аудиторией, 
шире использовать читатель
скую редакционную почту, ус
траивать встречи с читателя
ми, больше прислушиваться к 
их мнению.

Редколлегии журнала пред
ложено внедрить и широко 
использовать практику регу 
лярного обмена материалами 
с редакциями родственных 
журналов Азербайджана, Ар
мении, других союзных рес
публик. В целях совершенство
вания работы и обогащения 
творческого содержания ре
гулярно публиковать теорети
ческие материалы, посвящен
ные творческим проблемам 
советской литературы и ис

кусства, ее партийности и на
родности, вопросам социали
стического реализма, месту и 
роли социалистической куль
туры в формировании нового 
человека, его здоровых эсте
тических взглядов и установок, 
морального и нравственного 
облика, смелее поднимать 
острые, спорные теоретиче
ские проблемы, избегая мел
котемья, схоластики. Журнал 
должен расширять авторский 
актив, чаще привлекать к со
трудничеству писателей, живу
щих в различных националь
ных регионах республики, ав
тономных формированиях, а 
также молодых способных 
литераторов, искусствоведов, 
журналистов.

Союзу писателей Грузии сле
дует оказывать более дейст
венную помощь редакции 
журнала в решении творче
ских и организационных во
просов, совместно с редак
цией журнала «Мнатоби» рас
смотреть вопрос об обновле
нии состава редколлегии, на
чиная с 1988 года в два года 
раз проводить республикан
ские семинары-совещания пуб
лицистов с приглашением вид
ных мастеров этого жанра из 
братских союзных республик, 
Москвы и Ленинграда.

Издательству ЦК КП Грузии 
поручено принять необходи
мые меры по повышению по
лиграфического уровня жур
нала «Мнатоби».

ЦК КП Грузии предложил 
редакционным коллегиям и 
парторганизациям литератур
но-художественных журналов 
и альманахов республики при
вести содержание, формы и 
методы работы в соответствие 
с требованиями времени, тре
зво анализировать современ
ные литературные тенденции, 
больше внимания уделять по
казу особенностей нынешнего 
переломного этапа в жизни 
нашей страны.

Абхазскому, Аджарск ому,  
Юго - Осетинскому обкомам, 
соответствующим горкомам и 
райкомам КП Грузии поруче
но уделить особое внимание 
повышению роли литературно
художественной печати в идей
но-эстетическом воспитании 
читателя, в перестройке его 
мышления, психологии, в фор
мировании активного отноше
ния к революционным про
цессам обновления, происхо
дящим в советском обществе, 
оказывать действенную по
мощь парторганизациям лите 
ратурно-художественных жур
налов и альманахов, содейст
вовать росту их боевитости и 
авторитета.

ЦК КП Грузии определил и 
другие конкретные меры по 
улучшению содержания и ли
тературно - художественного 
уровня журнала «Мнатоби», 
урегулированию отдельных ор
ганизационных вопросов его 
деятельности.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

ОТЧЕТ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА ЖУРНАЛА «МНАТОБИ» 
ПИСАТЕЛЯ АРЧИЛА СУЛАКАУРИ НА ЗАСЕДАНИИ 

БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ

Разговор начну с перестрой
ки и не потому, что сегодня 
так нужно. Нет, я глубоко 
убежден, что перестройка — 
это величайшее государствен
ное открытие, обусловленное 
требованием времени, это ре
волюционное явление, так как 
всей своей внутренней сутью 
оно проникает во все сферы 
нашей жизни и в то же вре
мя сплачивает советский на
рсуд совместной борьбой за 
светлые идеалы.

Можем ли м4| уже смело 
утверждать, что благодаря пе
рестройке, демократизации, 
гласности в нашей жизни про
изошло нечто такое, что до 
сих пор представлялось нам 
почти невозможным? Касаясь 
только области культуры, на
шей духовной жизни, скажу: 
конечно, произошло!

Сегодня в центральных жур
налах и газетах совершенно 
естественными выглядят пуб
ликации тех авторов и произ
ведений, о существовании ко
торых мы прежде только слы
шали, или же, если они слу
чайно попадались нам в руки, 
читали тайком. Сегодня мы 
слушаем концерты, которые 
вчера по разным причинам 
были нам недоступны; выста
вочные залы заполнены живо
писными полотнами, скульпту
рами, даже коллажами, кото
рые вчера и не признавались 
за Искусство.

Это нас сковывало, лишало 
нашу эстетическую мысль и 
духовность внутренней опоры. 
Чтение подобных художест
венных произведений тайком 
делало нас как бы соучастни
ками некоего несуществующе
го и абсурдного заговора. Сей
час обстановка совсем иная, 
мы освобождаемся от психо
логических оков и, возможно, 
даже не до конца осознаем, 
какое огромное значение име
ет это для правильного раз
вития нашей психики, нашей 
духовной, да и всей нашей 
жизни.

Нечего скрывать, прежде 
мы за кулисами говорили од
но, а со сцены провозглаша
ли другое, как бы изначально 
признавая наличие двоякой 
правды: правды для себя и 
правды для других. И в этом 
единоборстве двух «правд» ча
сто приносилась в жертву иск
ренность. Точнее, именно тут 
у нас слово расходилось с де

лом, а это, в конечном счете, 
подрывало нашу ве;.у, нравст
венность, раздваивало саму 
личность.

В центральной литературной 
периодике сейчас наблюдает
ся большое оживление: выхо
дит множество журналов, и 
почти в каждом номере пе
чатаются рассказы, романы, 
написанные давно, но в свое 
время не опубликованные. 
Конечно, не все они отлича
ются одинаково высокими ху
дожественными достоинства
ми.

В Грузии положение не
сколько иное — нет такого 
обилия неопубликованных ху
дожественных произведений.
А если и есть отдельные, по
ка еще не появившиеся в пе
чати, то это скорее по недо
разумению или из-за их невы
сокого художественного уров
ня, ибо, как известно, у нас 
публиковалось не одно и не 
два «смелых» творений, и 
именно они снискали высокий 
авторитет грузинской прозе в 
нашей стране и за ее преде
лами. Партийные инстанции в 
Грузии оказывали писателям 
больше доверия.
- Какова наша проза того пе
риода, нередко определяемая 
как «феномен грузинской про
зы», в нашем сегодняшнем 
понимании? К чести наших пи
сателей надо сказать, что они 
никогда не изменяли художе
ственной правде, у них было 
достаточно смелости, вкуса и 
мастерства. Именно высоким 
уровнем художественной мы
сли наших литераторов и объ
ясняется сам факт публикации 
их произведений.

Как мы освещаем на стра
ницах наших журналов и газет 
те бесчисленные проблемы, 
которые принесла с собою 
эпоха перестройки? Как отме
чалось на встрече руководите
лей средств массовой инфор
мации и творческих органи
заций с М. С. Горбачевым в 
ЦК КПСС, и Центральное те
левидение, и журналы, и га
зеты испытывают дефицит 
публицистики, написанной на 
уровне требований сегодняш
него дня. Такое же положение 
и в наших журналах и газетах. 
Редакция журнала «Мнатоби» 
пригласила на свои страницы 
известного советского публи
циста, надеясь, что это по

служит своеобразным стиму
лом для оживления конкурен
ции' между очеркистами. Од
нако журналист, хороший зна
ток деятельности* агропрома, 
написал для нас два очерка, 
которые напоминали скорее 
образцы публицистики времен 
борьбы с негативными явле
ниями, нежели очерки сего
дняшнего дня, посвященные 
сложнейшим проблемам пере
стройки и гласности. Грешат 
этим и грузинские писатели, 
работающие в жанре очер
ка, — они никак не могут пре
одолеть инерцию прошлого. 
«Мнатоби» действительно ис
пытывает трудности с публи
цистикой, отвечающей сего
дняшним требованиям. Наш 
журнал имеет право направ
лять автора в командировку 

.всего лишь на 5—7 дней. Это 
тоже инерция прошлого, иг
норирование специфики жур
нала. «Мнатоби» входит в си
стему Издательства ЦК КП 
Грузии и там же печатается. 
Бухгалтерия издательства пла
нирует финансирование лите
ратурного журнала так же, как 
и другие периодические изда
ния, скажем, медицинское, 
экономическое, юридическое... 
Мне кажется, что это неспра
ведливо. Прежде журнал 
«Мнатоби» выходил на базе 
Госиздата (или нынешнего из
дательства «Сабчота Сакартве- 
ло») и в финансовом отноше
нии планировался по-иному. 
На мой взгляд, этот вопрос 
требует изучения. Литератур
ный журнал должен распола
гать финансовой возможно
стью направить писателя в ко
мандировку для созда н и я 
очерка сроком хотя бы на 
один месяц.

Журнал «Мнатоби» сущест
вует уже более 60 лет, и за 
эти годы на его страницах пе
чаталось многое из того, что 
мы именуем грузинской совет
ской классикой. Один только 
перечень фамилий писателей, я 
убежден, преисполняет сердце 
каждого из нас законной гор
достью: Галактион Табидзе, Ми
хаил Джавахишаилн, Констан- 
тинэ Гамсахурдиа, Тициан Таби
дзе, Паоло Яшвили, Лео Киаче- 
ли, Павле Ингороква, Геронтий 
Кикодзе, Георгий Леонидзе, Ва
лериан Гаприндашвили, Колау 
Надирадзе, Серго Клдиашвили, 
Симон Чиковани, Иосиф Гриша-

швили. Именно их вклад в лите
ратуру, их талант, художествен
ная мысль, вкус формировали 
позицию и эстетический облик 
журнала. Именно их старания, 
широкий кругозор и дух интер
национализма закладыв а л и 
фундамент великой дружбы 
грузинских писателей с лите
раторами братских советских 
народов. В журнале эта тра
диция продолжается, во вся
ком случае, мы прилагаем 
усилия к тому, чтобы «Мна
тоби» этот свой облик не ут
ратил, разумеется, сообразу
ясь с новыми течениями и за
просами жизни. Среди назван
ных поэтов и прозаиков я не 
упомянул тех, кто сегодня соз
дает погоду в нашей литера
туре, хотя, конечно, подразу
мевал и их, говоря о «фено
мене грузинской прозы». Эти 
поэты и прозаики известны в 
стране как «шестидесятники». 
Теперь главное в том, кто идет 
вслед за тем пополнением. Мы 
ощущаем за собою дыхание 
очень талантливых писателей, 

■но, похоже, они еще не опре
делили, какие новые эстети
ческие идеалы с собою при
несли: еще не нашли общую 
нить, объединяющую их в ли
тературное поколение. Прой
дет время, и это • поколение 
окончательно определится. Ус
корить этот процесс призваны 
наши журналы, особенно ли
тературная критика.

Два года назад мы несколь
ко «омолодили» состав редак
ции «Мнатоби», взяли в ре
дакцию подающих надежды 
писателей, критиков. Особен
но сказалось это на отделе 
критики. Сюда пришла очень 
серьезная, смелая, образо
ванная молодежь. Молодые 
люди поднимают сложнейшие 
литературные проблемы, что 
весьма отрадно. И хотя они, 
по-видимому, пока еще не в 
силах охватить' и проанализи
ровать живой, текущий лите
ратурный процесс в целом, 
надо думать, обретут эту спо
собность, накопив опыт. Если 
они в дальнейшем будут ра
ботать так же серьезно, кри
тическая мысль в их лице по
полнится значительными си
лами. .

Особое место в нашем жур
нале занимают литературо
ведение, исследования исто
рии культуры и исторического 
прошлого, нашего народа. В 
свое время «Мнатоби» отво
дил большое место так на
зываемой «неофициальной на
уке», а со временем выясни
лось, что эта «неофициальная 
наука» внесла огромный вклад

в грузинскую культуру вооб
ще. Я имею в виду заслуги 
перед грузинской культурой 
Павла Ингороква, которого 
«пригрели» именно Союз пи
сателей и редакция «Мнатоби».
В нашем журнале разверну
лась во всю силу творческая 
деятельность учёного, идеи ко
торого сегодня общепризнаны.

Такое, мы глубоко убежде
ны, не повторится. Перестрой
ка и гласность это нам гаран
тируют, хотя и сейчас подчас 
наблюдаются нежелательные 
тенденции. Создается такое 
впечатление, как будто Гру
зия—край, где научная мысль 
не стареет. Наши ученые, тем 
более, если они чувстяуют 
поддержку, зачастую не же
лают пересмотреть однажды 
высказанное мнение. А ведь 
никакая точка зрения в науке 
не является вечной, кое-что 
может и устареть. Ведь ес
ли бы какие-то предрассудки 
не отошли в прошлое, не бы
ло бы и прогресса. Во всяком 
случае, противоположные мыс
ли должны иметь право на 
существование.

Как отмечал М. С. Горбачев 
на встрече в ЦК КПСС с ру
ководителями средств мас
совой информации и творчес
ких организаций, каждый на̂  
род имеет свою историю, свой 
язык и должен знать свои 
корни. Это справедливое мне
ние служит могучим стимулом 
в нашей дальнейшей работе.

В нашей литературе и искус
стве одно время утвердился 
монополизм олределе н н ых 
личностей, что совершенно не
допустимо, ибо нарушает прин
ципы демократизма, которы
ми издавна котировались вы
сокие идеалы литературы и 
искусства. Нельзя эгоцентри
ческой воле одного мастера 
искусств или литератора под
чинять различные регионы и 
сферы данной отрасли. Недав
но в Центральном Комитете я 
слушал выступление одного 
весьма известного компози
тора. Он вполне серьезно за
явил, что Грузии совсем не 
нужно иметь сто композито
ров — вполне достаточно и 
двадцати. Мне кажется, это 
число он назвал лишь для от
вода глаз, считая, что грузин
ской музыке вполне достает 
и трех-четырех композиторов. 
По-моему, это в корне невер
но, хотя бы потому, что такая 
точка зрения исключает забо
ту о молодом поколении. Ин
фраструктура литературы и 
искусства всегда существова
ла, есть и будет. Это— фон, 
без которого большую лите
ратуру и искусство не создать.

Именно на этом фоне из мно
жества вырастает талантливый 
писатель, художник, компози
тор... И заявлять «мы одни 
справимся» — кощунственно 
и просто преступно.

Как известно, в начале 80-х 
годов наша страна испытыва
ла нехватку бумаги. Из-за это
го всем журналам Советского 
Союза, кроме «Нового мира» 
и молодежных, на время уре
зали по одному печатному ли
сту. Теперь уже, к счастью, 
наша страна не испытывает та
ких трудностей с бумагой. И 
многим ‘ издательствам уже 
увеличено количество печат
ных листов, мне кажется, на
стало время вернуть некогда 
урезанный типографский лист 
и журналу «Мнатоби».

Больше внимания следует 
уделять нашим периферий
ным журналам. Я отнюдь не 
считаю Сухуми или Батуми 
провинцией, но факт, что из
даваемые там альманах «Ри- 
ца» и журнал «Чорохи» остав
ляют впечатление провинци
альных. Я не имею в виду ад
министративное вмешательст
во, но мы, писатели, должны 
оказывать им профессиональ
ную помощь.

Требуют обновления ред
коллегии журналов. Они при
обрели у нас формально - пре
стижный характер, утратив 
подлинные свои качества и 
функции. Из боязни кого-то 
обидеть мы десятилетиями, 
чуть ли не со времен основа
ния журнала, неизменно вклю
чаем одних и тех же людей 
в состав редколлегий. Число 
старых их членов мы не сок
ращаем, а дополнительных 
добавляем. Смешно, но жур
нал «Новый мир», который по 
своему объему почти вдвое 
больше «Мнатоби». имеет ред
коллегию из 15 человек, тогда 
как в «Мнатоби» их 20.

Наш народ готовится тор
жественно отметить две зна
менательные даты: в октябре— 
150-летие со дня рождения 
Ильи Чавчавадзе, а в ноябре— 
70-летие Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции. Подготовку к торже
ствам мы начали заблаговре
менно: с начала года почти 
в каждом номере публикуем 
материалы, связанные с пред
стоящими датами.

Наш коллектив приложит все 
усилия к тому, чтобы журнал 
«Мнатоби» занял достойное 
место в перестройке, активно 
участвовал в этом революци
онном процессе всеобщего 
обновления.

Состомось за сед а и и в 
Л р е з и диума Совета Ми
нистров Грузинской ССР, 
на котором обсуждены 
важные вопросы хозвйст- 
(фнной и соцчально-кэль- 
турной жизни республики.

В частности, рассмотрев по
ложение дел с вводом в дей
ствие жилья объектов социаль
но-культурного и бытового наз
начения, заседание констати
ровало, что здесь сложилась 
тревожная обстановка. В остав
шееся до конца года время 
предстоит сдать под ключ не 
только жилые дома, но и шко
лы, детсады, профтехучилища, 
больницы и амбулаторно-по
ликлинические учреж дения. 
Д л я  безусловного выполнения 
обширной строительной прог
раммы министерствам и ве
домствам, ответственным за 
ее успешную реализацию, да
ны конкретные задания. Тек, 
Госагропрому, Госпрофобру, 
Минздраву и Минпросу Гру
зинской ССР, заказчикам — 
министерствам и ведомствам 
поручено до конца октября 
обеспечить укомплектование 
пусковых объектов необходи
мым оборудованием и мате
риалами, установить повседнев
ный контроль за освоением 
выделенных средств и т. д.

На заседании обсуждено и 
состояние развития машино
строения в республике. С на
чала нынешней пятилетки ос
воены новые, технически слож
ные изделия более 40 наиме
нований. Увеличился выпуск 
таких важнейших видов маши
ностроительной продукции, как 
пЬгружнью эл е̂кцро двигатели, 
'магистральные эл«ктрЬвх>зы, 

автомобили марки КАЭ-4540, 
станки с ЧПУ, вычислительные 
и управляющие комплексы, 
приборы и средства автома
тизации.

Вместе с тем по ряду важ
ных показателей машиностро
ение республики все еще от

стает от среднесрюэного уроа 
ня. Неудовлетворительное по
ложение сложилось в отрасли 
и по итогам восьми месяцев 
текущего года, хотя введение 
госпрмемкм на 13 предприяти
ях улучшило качество продук
ции и значительно сократило 
количество рекламаций. С 
плановыми заданиями не спра. 
вились производственные объ
единения «КАЗ», «Станкостро
итель», «Электровозост р о и- 
тель». Низкими темпами об
новляется машиностроитель
ная продукция. Медленно осу
ществляется перевод пред
приятий на многосменный ре
жим работы и т. д.

Принятое' решение предус
матривает осуществление ряда 
действенных мероп р и я т и й, 
обеспечивающих опережающее 
развитие машиностроения в 
республике, безусловное вы
полнение заданий по повыше 
нию его технического уровня, 
качества продукции, а также 
развитию производственных
мощностей.

Президиум Совета Минист
ров обсудил пути дальнейше
го развития в республике ди
зайна. В честности, примято 
решение о создании республи
канского межведомственного 
координационного совета по 
проблемам развития и исполь
зования дизайна в неродном 
хозяйстве Грузинской ССР.

Принято также решение о 
проведении в республике в 
1988 году Международного 
фестиваля телевизионных филь
мов. Его девиз: «Кто себе дру
зей не ищет, самому себе он 
враг». Утвержден оргкомитет 
фестиваля во главе с первым 
заместителем Председателя 
Совета Министров Грузинской 
ССР 3. А. Чхеидзе.

ПрШняТьг постановления и 
по ряду других социально-эко
номических вопросов жизни 
республики.

(ГРУЗИНФОРМ).

С ъ е з д  Н Т О  Г р у з и и
Более 230 тысяч ученых и 

инженеров, новаторов про
изводств объединяют в своих 
рядах организации научно- 
технических обществ Грузии. 
Ныне они стали опорными 
звеньями координационных 
советов по науке и технике, 
отмечалось на состоявшемся в 
Тбилиси V II съезде научно- 
технических обществ Грузии, 
который определил пути ак
тивизации их работы в све
те решений XXVII съезда 
КПСС и XXVII съезда Ком
партии Грузии, последующих 
Пленумов ЦК КПСС.

От имени Центрального Ко
митета Компартии Грузии де
легатов съезда приветствовал 
секретарь ЦК КП Грузии 
Г. А. Анчабадзе.

С отчетным докладом вы
ступил председатель РСНТО 
Грузии, • доктор технических 
наук Г. В. Миндели.

Съезд наметил конкретную 
программу действий с тем, 
чтобы направить творческую

инициативу организаций НТО 
Грузии на реализацию глав
ной задачи двенадцатой пя
тилетки — достичь успеха в 
перестройке, в ускорении со
циально _ экономического раз
вития страны.

В работе съезда приняли 
участие первый заместитель 
Председателя Совета Минист
ров Грузинской ССР 3. А. 
Чхеидзе, председатель Соа- 
профа Грузии В. М. Сирадзе, 
заместитель председателя Все
союзного совета НТО Б. А. 
Силкин.

*  *  *

Состоялся первый пленум 
республиканского совета НТО 
Грузии. Его председателем 
вновь избран директор Всесо
юзного научно-исследователь
ского и проектно-конструктор
ского института технологии 
электрических машин малой 
мощности Г. В. Миндели.

(ГРУЗИНФОРМ).

П р и с в о е н и е  п о ч е тн ы х  зван и й

ОТ МИ НИ С Т Е Р С Т В А  ФИНАНСОВ СССР  
И Г ОС У ДАРСТВЕ НН ОГ О БАНКА СССР
О выпуске в обращение юбилейных монет 

в ознаменование 70-летия Великой 
Октябрьской социалистической 

революции
20 октября 1987 года вы

пускаются в обращение три 
юбилейные монеты в озна
менование 70-летия Вели- 
*ой Октябрьской социали
стической революции до
стоинством 1, 3 и 5 рублей.

Юбилейные монеты до
стоинством 1, 3 и 5 рублей 
изготавливаются из медно
никелевого сплава белого 
цвета и имеют форму круга 
диаметром соответственно; 
31 мм, 33 мм, 39 мм.

Монеты с лицевой и обо
ротной сторон имеют высту
пающий кант по окружно
сти.

На лицевой стороне мо
нет расположен Государст
венный герб СССР и име
ются над п и с и «СССР», 
«1987» и соответственно; 
«1 рубль». «3 рубля», «5 
рублей».

На оборотной стороне мо
неты достоинством 1 рубль

расположены с и м  воличес- 
кие изображения банта с 
датой «1917», земного ша
ра, серпа и молота и крей
сера «Аврора», в нижней 
части справа на фоне лав
ровой ветви имеется над
пись «70 лет», а по окруж
ности — ее продолже н и е 
«Великой Октябрьской со
циалистической революции».

На оборотной стороне мо
неты достоинством 3 рубля 
расположено рельефное изо
бражение солдата, рабочего 
и матроса, в верхней части 
имеется дата «1917» и по 
о к р у ж н о с т и  — надпись 
«Семьдесят лет Вели к о й  
Октябрьской социалистичес
кой революции».

На оборотной стороне мо
неты достоинством 5 рублей 
в верхней части на фоне сим
волического и зо  бражения 
стяга с датой «1917» распо

ложен барельеф В.И. Лени
на, в нижней части имеются 
надпись «70 лет Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции» и лавровая 
ветвь.

Образующая поверхность 
монет имеет две углублен
ные надписи соответственно: 
«Один рубль», «Три рубля», 
«Пять рублей», которые 
разделены на монете досто
инством 1 рубль двумя точ
ками, а на монетах достоин
ством 3 рубля и 5 рублей 
двумя звездочками.

Юбилейные монеты, вы
пускаемые в обращение в 
ознаменование 70-летия Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции, наря
ду с находящимися в обра
щении в настоящее время 
монетами, обязательны к 
приему государственными, 
кооперативными. общ е с т- 
венными п р е д  приятиями, 
учреждениями, организаци
ями, колхозами и отдельны
ми лицами во все виды пла
тежей. а также банками, сбе
регательными касс а м и и 
пред п р и я т и я м и  мини
стерств связи для зачисле
ния на текущие, расчетные 
счета, во вклады, на аккре 
дитивы и для перевода без 
всяких ограничений.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

Указом Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
за долголетнюю плодотвор
ную работу по укреплению со- 
циалистиче с к о й законности 
прокурору Грузинской ССР 
т. Размадзе Вахтангу Аполло
новичу присвоено почетное 
звание «Заслуженный юрист 
Грузинской ССР».

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР:

за долголетнюю плодотвор
ную научно - исследователь
скую и хозяйственную работу 
присвоил заведующему отде
лом легкой и пищевой про
мышленности Научно- - иссле
довательского института эко
номики, планирования и уп
равления народным хозяйст

вом при Госплане Грузинской 
ССР т. Гиоргобмани Отару Ле
онтьевичу почетное звание 
«Заслуженный экономист Гру
зинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в органах связи 
присвоил начальнику Тбилис
ского почтамта т. Гелашвили 
Геле Елисеевичу почетное зва 
ние «Заслуженный инженер 
Грузинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор 
ную работу в области промы
шленности присвоил началь
нику отдела Государственного 
комитета Грузинской ССР по 
труду т. Гогуадзе Отару Ака
киевичу почетное звание «За
служенный работник промы
шленности Грузинской ССР».

ДОБРОСЕРДЕЧИЯ И ВЕРНОСТИ ПОСЛАНЕЦ
В «графике» торжеств нынешнего года, составленном са

мой историей, именины столицы республики оказались на 
стыке двух знаменательных дат: 150-летия со дня рождения 
выдающегося сына грузинского народа Ильи Чаячавадэе и 
празднования 70-летия Великой Октябрьской социалистиче
ской революции. Календарная последояатепьность еимяолич- 
но отразила историческую преемственность. Отмечая «Тбмлис- 
оба», мы всегда присягаем на верность памяти о прошлом и 
мечте о будущем.

О главных приметах праздника столицы республики, от
мечаемого в девятый раз, по просьбе корреспондента 
ГРУЗИНФОРМа рассказывает секретарь Тбилисского горко
ма партии Натела Лагидзе:

— В первый день, 24 октяб
ря, «Тбилисоба» возьмет на
чало в мероприятиях, связан
ных с празднованием юбилея 
Ильи Чавчавадзе, которые ор
ганично увязаны с праздни
ком города. Это естественно: 
жизнь великого человека на
всегда увязана с судьбой его 
родного народа.

В то же время все торже
ственные мероприятия «Тби
лисоба» будут насыщены ду
хом подготовки к Октябрь
ским праздникам. Ведь по су
ществу трудящиеся столи
цы республики держат отчет 
перед народом, перед парти
ей в том, как выполняется на
меченная XXVII с ъ е з д о м  
КПСС программа перестрой
ки и ускорения, с чем идут 
тбилисцы к юбилею Октября. 
Это определяет и настрой, и 
содержание нашего город

ского праздника, который, как 
всегда, мы будем отмечать 
вместе с представител я м и 
всех районов республики.

Много гостей ожидаем из- 
за пределов республики, в 
том числе зарубежных — де
легации из Любляны (Югосла
вия), Инсбрука (Австрия), Са- 
арбрюккена (ФРГ). Это не 
просто свидетельство сотруд
ничества и дружбы. У 24 ок
тября есть свое предназначе
ние — в полдень каждый го
род планеты отмечает «Волну 
мира», которая начинается в 
Хиросиме. У нас пройдут ми
тинги, манифестации, сбор под
писей сторонников мира. А 25 
октября на площади Братства, 
где по традиции на праздни
ке «Тбилиси — город друж
бы и братства» будут награж
даться победители соцсорев
нования и избираться почет

ные граждане, состоится вру
чение столице республики ди
плома ООН «Город — посла
нец мира». Им Тбилиси на
гражден в числе шести горо
дов страны и пятидесяти го
родов мира.

—  Едва ли не самыми пер
выми тбилисцы стали отме
чать именины города. За де
вять лет у «Тбилисоба» появи
лось немало последовате-, 
лей...

— Это, несомненно, стиму
лирующий фактор. На смену 
воодушевлению, рожденно
му новизной традиции, при
шло со временем более взы
скательное отношение к ха
рактеру и масштабам празд
нества, стремление углубить 
его влияние на жизнь и по
требности горожан. Помните, 
первый день «Тбилис оба»  
раньше почти ограничивался 
торговыми ярмарками. Они и 
на сей раз порадуют разно
образными дарами земли, из
делиями народных промыс-'' 
лов, кооперативов. Только те
перь с ними «посоперничают» 
ярмарки иного рода. Так, на 
проспекте Плеханова в саду 
филармонии состоится джаз- 
концерт и показ мод. Распо
ложенные здесь театры юного 
зрителя, кукол, миниатюр по
кажут прямо на улице специ
альную программу. Пе р е д

Домом железнодорож н и к а  
расположится выставка поли
тического плаката, а в вести
бюле института «Тбилгорпро- 
ект» — выставка работ архи
текторов.

В то же время — после по
лудня — на проспекте Руста
вели у здания оперного теат
ра планирует дать концерт 
камерный оркестр консерва
тории, перед театром имени 
Грибоедова искусство баль
ных танцев продемонстриру
ет коллектив Дома офицеров, 
у памятника Илье Чавчавадзе 
и Акакию Церетели выступят 
самодеятельные артисты, за
нимающиеся в Доме связи. У 
стен Картинной галереи Гру
зии развернут выставку моде
лей одежды и картин студен
ты Академии художеств. И 
вот что хочу подчеркнуть: 
средства от продажи своих 
работ студенты намерены пе
речислить в Республиканский 
фонд культуры и Фонд мира.

Стараясь расширить рамки 
праздника (не секрет, что ка
мерность отдельных меро
приятий вызывала нарекания 
горожан), устроители одно
временно постарались и уг
лубить его эмоциональное 
воздействие. Во многих вы* 
ставочных залах, музеях го
товятся специальные стенды, 
экспозиции, рассказывающие

о прошлом и настоящем Тби
лиси.

— Тем не менее у праздни
ка будет, наверное, свой эпи
центр...

— Да, на сей раз на улице 
Леселидзе. Горожане с нетер
пением ждут и ревниво на
блюдают, как рождаются ар
хитектурные премьеры «Тби
лисоба». И хоть многое, как 
и в прежние годы, делается 
строителями, как говорится, 
«в жестком цейтноте», про
шедшие годы убеждают, что 
возрожденный старый город 
не только украшает, но и 
улучшает наш быт.

Не буду рассказывать о 
сценарии действа, кото р о е  
разыграют, в частности, акте
ры Метехского театра. Это 
творческие секреты режиссе
ра «Праздника улицы» Лева
на Мирцхулава. Скажу толь
ко, что мы встретимся с об
становкой конце прошлого 
века и начала нынешнего, с 
периодом зарождения рево
люционного духа в городской 
массе и т. д. Этот праздник 
органически перерастет в ин 
тернециональный фестиваль 
молодежи «Брет братом си
лен» на площади Горгасали, 
костюмированный керна ва л  
«Ретро» в Абанотубани, пра
здник хлеба в сквере Пиро
смани, на котором свое уме 
ние покажут также пекари из 
Азербайджана, Армении и 
гт«ницы Тбилисской Красно
дарского края.
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а „ЕСТЬ ЛЮДИ, К ДОБРУ ЗОВУЩИЕ НАС. ■ I

Неизвестные .страницы жизни
Тбилиси, Саг у р а м о, 

Каарели — для меня это 
на просто географиче
ские иазяания —  это ве
хи памяти.

В нашей семье бережно, 
как семейное предание, хра
нят рассказы моих дедушки 
и отца о том, что а Кахети 
зародилась и сохранилась на 
многие годы дружба меж
ду Ильей Чаачавадзе и моим 
дедушкой Флорианом Тур- 
чинским.

дарстау, плодоводству, деко
ративному садоводству, ряд 
статей ■ трудах Кавказско
го отдела Императорского 
Российского общества садо
водства. Он один из созда
телей Цинандальского пар
ка, по его проектам было 
заложено несколько садов 
и парков в Тифлисе, Коджо- 
рах. Гори.

как в городскую квартиру 
Ильи Чавчавадзе в Тифлисе, 
так и приезжали в загород
ный дом в Сагурамо.

Отношения семей И. Чав
чавадзе и Ф . Турчинского 
были довольно тесными, их 
связывала общая любовь к 
природе Кавказа и занятие 
садоводством, увлеченность 
музыкой.

Немного о моем дедуш
ке. Дедушка Флориан Вла
димирович Турчинский был 
широко образованным чело
веком. Окончил две сельско
хозяйственные академии: в 
Вене и во Львове. Владел 
несколькими языками. Кро
ме родного польского, в со
вершенстве знал русский, 
грузинский, немецкий, древ
негреческий, латынь.

Агроном по специально
сти, растениевод широкого 
профиля, он сочетал научные 
исследования с педагогиче
ской деятельностью. Рабо
тал, в Тифлисе, Кварели, Ци
нандали, последние годы 
жизни—в Абхазии. Он пре
подавал в Тифлисской школе 
садоводства, где читал не
сколько курсов.

Ф . Турчинский опублико
вал монографии по виногра-

Мало кто знает, что про
славленный писатель посвя
щал свободное время садо
водству. Это пока неизучен
ная страница его биографии.

Флориан Турчинский зна
комил Илью Чавчавадзе с 
практикой прививки де
ревьев и роз, правильной 
обрезки растений. Дедушка 
рассказывал, как радовался 
И. Чавчавадзе, когда ему 
удавалась сложная привив
ка, как он гордился своей 
удачной работой, с какой 
заботой выращивал создан
ные им растения.

В семье Ф . В. Турчинского 
было шесть сыновей. Влади
мир, Павел, Николай, Алек
сандр, Флориан, Григорий— 
все они играли на струнных 
инструментах. Этот домаш
ний оркестр пользовался лю
бовью у семьи Чавчавадзе, и 
в свободные вечера устраи
вались домашние концерты, 
где иным музыкантам ак
компанировала на рояле 
супруга писателя. Исполня
лись грузинская народная 
музыка, а также произведе
ния русских и зарубежных • 
классиков. Гимназисты—бра
тья Турчинские приходили

По воспоминаниям моего 
дяди, в письме, написанном 
мне в 1966 году, он так опи
сывает один из вечеров у 
И. Чавчавадзе: «...Мы были 
у Чавчавадзе (в Кварели) 
вместе с Колей (твоим от
цом). Тогда мне было лет 
10— 12. Коля играл на гита
ре, а я на мандолине. Мы 
играли с Колей модные тог
да вальсы, польки.

Потом я с женой Чавчава
дзе играл ноты, что лежали 
на пюпитре рояля. Сначала 
играли Шумана «Вечернюю 
серенаду», потом Мендель
сона «Песню без слов».

Чавчавадзе был мил, лю
безен. Комната, в которой 
мы играли, была не особен
но большой.

Рояль занимал четверть 
комнаты, обстановка по мое
му тогдашнему разуме
нию — не роскошная. О 
чем говорили, кроме музы
ки, не помню. Лучше, навер
ное, помнит Коля... 15/ХИ — 
1966 г.».

Письмо написано Флориа
ном Флориановичем Турчин- 
ским —- младшим братом 
моего отца Николая Фло- 
рианоаича, где описывается 
только один из музыкаль
ных вечеров в Кварели, наи
более для него памятный. 
По рассказам Н. Турчинско
го, такие вечера бывали до
вольно часто и на тифлис
ской квартире, и в Сагурамо.

Мой отец Николай Фяо- 
рианович Турчинский, в по
следующем заслуженный 
агроном Абхазской АССР, 
заслуженный лесовод Гру
зинской ССР, растениями 
увлекался с детства и неред
ко упрашивал моего деда 
взять его с собой на служ
бу. Поэтому он чаще бра
тьев встречался с И. Чавча
вадзе «как коллега с колле
гой», — шутил отец, расска
зывая об этом. Судя по вос
поминаниям отца, И. Чавча
вадзе любил детей и был к 
ним добр и внимателен.

Воспоминания об этой 
дружбе в семье Турчинских 
передаются от поколения к 
поколению так же, как и 
любовь к природе.

Вот уже более девяноста 
лет у нас хранятся памят
ные вещи, связанные с жиз
нью писателя: это секатор, 
которым работал И. Чавча
вадзе, лупы и несколько ху
дожественных вышивок, в 
разное время преподнесен
ных писателем или его суп
ругой. Одно такое панно 
ручной работы — вышивка 
шерстью и бисером — па
мятный подарок И. Чавча
вадзе — было передано в 
дар Второму республикан
скому слету з а щ итников 
природы.

Татьяна ТУРЧИНСКАЯ, 
заслуженный агроном 
Абхазской АССР, заве
дующая отделом цвето
водства и зеленого стро
ительства Сухумского бо
танического сада АН 
Грузинской ССР.

Неиссякаемая  тема творчества
Республика торжественно отмечает 150-летие со дня 

рождения писателя. Образ Ильи Чавчавадзе стал волную
щей темой творчества многих грузинских художников —  
от Героя Социалистического Труда, народного художника 
СССР Ладо Гудиашвили до сегодняшних студентов Тбилис
ской Академии художеств.

Из работ хорошо извест
ных в первую очередь сле
дует отметить оригинальный 
портрет народного худож
ника Грузии Гиго Гобашвили, 
который писался с натуры и 
был окончен после трагиче
ской гибели И. Чевчавадзе.

Оригинальна композиция 
действительного члена Ака
демии художеств СССР Яко- 

• ва Николадзе. Это памят
ник на могиле И. Чавчавад
зе, о л и ц е т в о р я ю щ и й  
скорбь грузинского народе, 
потерявшего своего велико
го сына. Памятник был ус
тановлен 20 мая 1913 года. 
В своем выступлении на от
крытии памятника выдаю
щийся грузинский поэт, де
мократ, друг и соратник И. 
Чавчавадзе Акакий Цере
тели, обращаясь к собрав
шимся, назвал этот памят- ►них «венцом печали и скор
би...»

Интересна также много
фигурная композиция, соз
данная в 1937 году Мосе 
Тоидэе. Художник трактует 
образ Ильи Чавчавадзе как 
трибуна и просветителя...

В Сагурамо, там, где жил 
и работал И. Чавчавадзе, ча
сто собирались писатели, 
поэты, государственные и по
литические деятели той эпо
хи, зарубежные гости. Здесь 
горячо обсуждались проб
лемы литературы, искусства, 
просвещения. В этом аспек

те большой интерес пред
ставляет картина художни
ка В. Бердзенишвили «Ака
кий Церетели в гостях у 
И. Чавч’авадэе. в Сагурамо». 
Полотно находится в фон
дах Сагурамского мемори
ального музея.

В 50-х годах профессор 
А. Кутателадзе создал мно
гофигурную компози ц и ю 
членов Общества по распро
странению грамотности . сре
ди грузин. На картине — 
одно из заседаний этого 
общества под председатель
ством И. Чавчавадзе.

На проспекте Руставели в 
сквере 1-й средней грузин
ской школы воздвигнута 
двухфигурная скульпт у р а  
И. Чавчавадзе и А. Церете
ли — авторы народные ху

дожники республики Ш. Ми- 
катадзе (И. Чавчавадзе) и 
В. Толуридзе (А. Церетели).

Многими художниками 
Грузии иллюстрированы бес
смертные литературные про
изведения прославленного 
писателя.

К юбилейным дням ' за
вершили работу молодые 
художники: Дж. Долидзе,
Ш. Мамисашвили, Л. Квели- 
дзе и другие.

Симон НАЦИАШВИЛИ. 
заслуженный деятель ис
кусств Грузинской ССР.

*  *  *

ф Н а с н и м к е :  карти
на народного х у д  ожника 
СССР Аполлона Кутателадзе 
«Групповой портрет просве
тителей Грузии XIX века».

В 1938 году Я. Николадзе 
создает поясной портрет 
И. Чавчавадзе, который сей
час украшает экспозицию 
Государственного музея ис
кусств Грузии.

Народный художник СССР, 
лауреат премии и м е н и  
Ш. Руставели Ладо Гудиа
швили пишет оригинальную 
шестиф и г у р н у ю компо
зицию — «И. Чавчавадзе в 
салоне Екатерины Дадиани 
в Санкт-Петербурге», экспо
нируемую в Тбилиси в Ли
тературном музее имени 
Г. Леон ид зб.

Корни
д р у ж б ы

Великий патриот свое
го народа Ильв Чавчава
дзе лроявлвл постоян
ный, пристальный инте
рес к судьбам других 
народов, к их социально
му, экономическому и 
культурному развитию. 
Не была обойдена его 
вниманием и Осетия.

В газете «Иверия», изда
ваемой и редактируемой 
Ильей Чавчавадзе, наряду с 
другими материалами осве
щалось тяжелое положение 
осетинских крестьян, рево
люционное брожение в их 
среде. Газета приветствова
ла выступление осетинских 
крестьян против местных 
феодалов и царских чинов
ников. «Иверия» с восторгом 
встретила выход в свет кни
ги Коста Хетагурова «Ирон 
фандыр» («Осетинская ли
ра»).

В статье «Пороки общест
венной жизни и их экономи
ческие причины» Илья Чав
чавадзе с горечью и болью 
писал о бедности осетин-, 
горцев.

Убийство Ильи Чавчавадзе 
потрясло общественность. На 
похоронах присутствовало 
около двухсот человек из 
Осетии.

Почти все художествен
ные произведения Ильи 
Чавчавадзе переведены на 
осетинский язык. Первые 
переводы п р о и з  ведений 
И. Чавчавадзе были осуще
ствлены еще в 20-х годах 
нашего столетия. Дети изу
чали их в осетинских шко
лах.

В 50-е годы дважды изда
вались однотомники Ильи 
Чавчавадзе, а в 1960 году 
вышел в свет его двухтом
ник. Переводы осуществили 
Ника Ханикаев, Сослан Газ
заев, Георгий Дзугаев, Га- 
фез (Федор Гаглойти), Нафи 
Джусойты, Реваз Асеев, Ко
ста Маргиев, Георгий Дзат- 
тиаты, Михаил Нартикоев, 
Георгий Бестауты и другие.

Так, к юбилею в издатель
стве «Ирыстон» подготовлен 
и уже издан сборник произ
ведений Ильи Чавчавадзе. 
В него вошли такие шедев
ры реалистической прозы 
писателя, как «Записки про
езжего», «Человек ли он?», 
«Отарова вдова», «Рассказ 
нищего», «У виселицы» и 
другие. Сборник снабжен 
статьей о жизни и творче
стве Ильи Чевчавадзе.

Можно сказать, что теперь 
у нас есть свое, осетинское 
«прочтение» твор ч е с т в в 
Ильи Чевчавадзе. Я могу на
звать серьезные статьи, при
надлежащие перу Чермена 
Беджизати, Георгия Бестау
ты и других.

К юбилею выйдет специ
альный номер журнала «Фи- 
диуаг», в школах, колхозах 
и - совхозах, на промышлен
ных предприятиях области 
проводятся литературные ве
чера, где выступают писа
тели с рассказами о жизни 
и творчестве Ильи Чавчава
дзе.

В середине октября в 
Цхинвали состоится торже
ственное юбилейное заседа
ние, посвященное 150-летию 
Ильи Чавчавадзе, в нем при
мут участие труженики го
рода и села, интеллигенция, 
учащаяся молодежь.

Читая и перечитывая се
годня Илью Чавчавадзе, в 
частности, его публицистику, 
поражаешься злободневно
сти, удивительной созвучно
сти нашему времени.

Хаджи-Мурат 
ДЗУЦЦАТИ, 

ответственный секретарь 
Юго-Осетинского отде
ления Союза писателей 
Грузии.

Н а у ч н а я  конф ер енци я
150-летнему юбилею Ильи 

Чавчавадзе посвящена Все 
союзная научная конферен
ция «Творческое наследие 
Ильи Чавчавадзе и литера
туры народов СССР». Ее ор
ганизаторы — Музей друж
бы народов АН Грузии, Ин
ститут грузинской литера
туры имени Ш. Руставели 
АН Грузинской ССР, Инсти
тут мировой литературы име
ни А. М. Горького АН СССР 
и Институт русской литера
туры (Пушкинский дом) АН 
СССР.

Более шестидесяти докла 
дов будут заслушаны в Те- 
лави и Кварели, где в тече

ние двух дней — 20—22 ок
тября проводится конферен
ция.

Темы выступлений разно
образны: они охватывают
направления творчества и 
жизненного пути писателя.

Участники конференции 
говорили об И. Чевчавадзе 
как переводчике, рассмотре
ли традиции декабризма а 
творчестве И. Чавчавадзе, 
особенности эстетики писа
теля, традиции русской ли
тературы в твор ч е с т в е 
И. Чавчавадзе, его лирику в 
русских и советских перево
дах. Среди докладов — 
такие,, как «И. Чавчавадзе —

основоположник нового гру
зинского языка»», «И. Чав
чавадзе и общероссийский 
литературный процесс». Мно
гие выступления коснулись 
связей И. Чевчавадзе с рус
ской, армянской, азербай
джанской, киргизской, ка
захской и других литератур 
народов нашей страны.

Конференцию о т к р ы л  
«Словом об Илье Чавчава
дзе» президент Академии 
наук Грузинской ССР, член- 
корреспондент Академии 
наук СССР А. Тавхелидзе, 
с докладом «Теоретические 
воззрения И. Чавчавадзе по

вопросам литературы н ис
кусства» выступил председа
тель Союза писателей Гру
зии, директор Института гру
зинской литературы имени 
Ш. Руставели Г. Цицишвили, 
вице-президент Академии 
наук Грузии, академик АН 
Грузинской ССР Ш. Дэидзи- 
гури остановился на «Осо
бенностях эстетики И. Чав
чавадзе».

Среди гостей конферен
ции — ведущий сотрудник 
Института мировой литерату
ры имени Горького Н. Надъ- 
ярных, заведующий отде
лом Института литературы 
имени Т. Г. Шевченко АН 
Украины,* доктор филологи
ческих неук В. Дончик, ди
ректор ИРЛИ (Пушкинский 
дом), доктор филологиче

ских наук, профессор Н. Ска
тов, директор Армянского 
государственного музея ли
тературы и искусства, док
тор филологических наук 
А. Исаакян, старший науч
ный сотрудник Института 
мировой литературы имени 
А. М. Горького, кандидат 
филологических наук А. Ча- 
гин, заведующий отделом 
Латвийского института языка 
и литературы имени А. Упи- 
та, доктор филологических 
наук В. Вавере и многие 
другие.

Всесоюзная научная кон
ференция — еще один шаг 
на пути творческого освое
ния наследия Ильи Чавчава
дзе.

Анна ИНАШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ГАСТРОЛИ

Н А  С Ц Е Н Е -  
ДВА ПОКОЛЕНИЯ
...Рекламная шумиха — на столько официального, сколько 

неофициального свойства: стоустая молва, правозносмяшая, 
так сказать, авансом достоинства некоторых постановок, 
включенных в репертуар гастролей Московского театра име
ни Ленинского комсомола, этому спектаклю не предшество
вала. Постановка «В списках не значился» по произведению 
Бориса Васильева (пьеса Ю. Визбора) на значилась в списках 
бестселлеров этого коллектива. Однако именно эту работу 
(постановка М. Захарова) отличает благородная простота, 
лаконичность выразительных средств и — что главное — 
искренность.

Высокая белая арка, вписан
ная в темнеющее пространст
во сцены, отдельные скупые— 
только самые необходимые — 
детали (сценография О. Твар
довской и В. Макушенко). Точ
ная выстроенность световой 
партитуры. В немалой степени 
именно свет, его переходы 
сочленяют отдельные фраг
менты спектакля. В результа
те образуется как бы единое 
эпическое время, и девять 
месяцев тяжелейшей, трагиче
ской и героической обороны 
Брестской крепости предста
ют перед нами именно не 
фрагментарно, а как единство 
боевых трудов и дней, еди
ный крестный путь защитни
ков крепости в бессмертие. 
Необходимо отметить и эмо
циональную и смысловую на
полненность музыкальной пар
титуры спектакля, лейтмотивом 
которого является старинная 
русская песня о ямщике.

...Поколение 20-х годов. Быв
ший курсант, а ныне направ
ленный на службу в «особый 
западный округ» лейтенант 
Плужников, его сверстники, 
значившиеся и не значившие
ся в списках бойцов за Роди
ну. В определенный момент 
мы узнаем, что он — уже 
единственный, остающ и й с я 
пока в живых из всех сокурс
ников, к финалу — он послед
ний защитник крепости, «вою
ющий в одиночку со всей не
мецкой армией».

Основная коллизия спектак
ля — столкновение естествен
ного стремления к жизни с 
необходимо с т ь ю победить: 
смертью смерть поправ, а так
же между необходимостью 
убивать, сохраняя при этом в 
Себе человека. Действие по
стоянно напряжено, даже в 
эпизодах лирических, в кото
рых тоже явственен драмати
ческий подтекст.

Успех спектакля во многом 
уже определяет выбор испол
нителя центральной роли: соз
дающий образ Плужникова 
молодой актер А. Сирин орга
ничен, искренен, ему по пле
чу большой накал страстей, и 
он подлинно проживает сцени
ческую %кизнь героя, воплощб- 
ет становление его характера.

Надо сказать, что непод
дельность, естественность сце
нического существования 'во 
обще отличает исполнитель
ский ансамбль спектакля. Как 
создателей главных ролей: за
служенная артистка РСФСР 
Е. Шанина (Мирра), А. Леонов 
(Сальников), народная артист
ка РСФСР В. Орлова (тетя 
Христя), заслуженный артист 
РСФСР Б. Чунаев (Федорчук), 
Л. Пономарева (Мама), В. Реч- 
ман (Адам), так и более эпи
зодических — з а е л  уженных 
артистов РСФСР Б. Никифоро
ва, Ю . Колычева, В. Корецко- 
го, артистов М. Трошиной, 
И. Щукиной, Л. Лисовой, Г. Ко- 
стельцева, В. Быкова и дру
гих.

А в постановке пьесы Алек
сея Арбузова «Жестокие игры» 
мы встречаем молодежь иную. 
Сейчас — в перспективе вре
мени — можно сказать, что 
герои пьесы — порождение за
стойного периода нашей исто
рии. Драматург, впрочем, со
средотачивает внимание в ос
новном на личной жизни пер
сонажей, хотя социальный кон
текст все же ощутим. Позади 
общественный подъем 60-х го
дов; о нем, констатируя уга
сания этого процесса, носталь
гически вспоминает один из 
персонажей. Они же сами жи
вут в эпоху социального без
временья, и эта порвавшаяся 
связь времен накладывает же
стокий отпечаток и на сферу 
частной жизни, также характе
ризующейся разрывом свя
зей. В первую очередь — ме
жду отцами и детьми.

Финал спектакля знаменует
ся возникновением новых че
ловеческих единств. Это во
площено в постановке М. За
харова метофорически: снача
ла налаживанием героем и ге
роиней — Нелей (И. Серова) 
и Никитой (С. Чонишвили) 
игры «в четыре руки», а 
затем разрастанием этого ду
эта до квартета — «надежды 
маленького оркестрика», отка
завшегося от игр жестоких, 
людей разделяющих, в пользу 
игры радостной, объединяю
щей. В остальном же метофо- 
рическая линия спектакля 
представляется нам несколько

непоследовательной. Одну иЭ 
основных деталей оформления 
представляет гигантское и пе
риодически начинающее вра
щаться колесо (сценография 
О. Шейнциса). С начала дей
ствия, когда в полутьме, на 
фоне этого вращения, буйст
вует Кай (Ю. Астафьев), коле
со воспринимается воплоще
нием некой злой силы — без
душной механичности жизни. 
И это впечатление, эта эмоцио
нальная оценка сценографиче
ского образа подкрепляется, 
когда на колесе взмывает 
вверх Миша (В. Кузнецов) 
в трагический момент своей 
жизни, а также в ряде других 
драматически окрашенных эпи, 
зодов. Однако эти лопасти 
начинают крутиться и в бо
лее мажорно окрашенных сце
нах, так сказать, «добру и злу 
внимая равнодушно». И тогда 
остается предположить, что 
образ этот символизирует ко
ловращение жизни вообще и 
лишен эмоциональной окраски. 
Также размыт смысл возни
кающих в глубине и в выси 
лампочек-звезд, которые заго
раются и в драматически, и в 
элегически, и в мажорно зву
чащих эпизодах, оставаясь та
ким образом опять-таки на 
уровне внешней зрелищности. 
В начальных сценах спектакля 
метофорическим образом вос
принимается также высочен
ная лестница с тускло горящим 
наверху прожектором, к ко
торой не раз прибегают пер
сонажи. Но в дальнейшем по
чему-то о ней забывают.

Что же касается актерского 
воплощения, то оно достаточ
но выразительно и смыслово 
точно. Особо хочется выделить 
удачность как по внешнему 
рисунку, так и по внутренней 
наполненности образа Констан
тинова, создаваемого Б. Ники
форовым. Манера актерской 
игры меняется от внешней же
сткости, наигранности (но не 
актеров, а их персонажей) к 
более мягким/ естественным
краскам, знаменуя развитие 
характеров большинства геръч
ев от «игрока» к человеку.

Кроме вышеупомянутых, ро
ли в этом небезынтересном, 
несмотря на отдельные про
счеты, спектакле исполняли 
артисты 3. Кузнецова, И. Ф о 
кин, Л. Чикурова, В. Кузнецов, 
В. Речман, В. Ширяев, Е. Сте
панова и Т. Рудина.

Итак, перед нами прошла 
жизнь представителей двух 
поколений молодежи: 40-х
героических и 70-х застойных... 
но накануне морального воз
рождения.

Звал ЛЕВАНИШВИЛИ.

■ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В РАМКАХ ФЕСТИВАЛЯ
В эти дни Телави находи

тся в центре внимания пок
лонников искусства. Недавно 
здесь завершился традицион
ный фестиваль-семинар камер
ной музыки. Не успели, как 
говорится, утихнуть страсти 
вокруг него, как город стал 
свидетелем очередного со
бытия. Сюда для участия в 
концертах, предусмотренных 
рамками фестиваля Индии- в 
СССР, прибыли посланцы древ
нейшей страны Востока. В те
чение десяти дней гости бу
дут знакомить жителей Кахе
ти с музыкальным . и танце
вальным искусством своего на
рода. Вот что сказал менед
жер группы Долал Рой:

— В программу, которую мы 
привезли с собой, включены 
выступления трех ансамблей. 
Первый из штата Пенджаб. В 
репертуаре солистки ансамбля

Гурмид Бава в основном пес
ни сентиментально-религиозно, 
го характера. Песни, которые 
исполняются ансамблем фоль
клорного характера и не похо
жи на те, что звучат обычно 
в наших кинофильмах.

Второй ансамбль из штата 
Орисса. В отличие от первого 
он любительский. В его соста
ве люди разных профессий: 
и студенты, и преподаватели, 
и служащие государственных 
учреждений. Всех их объеди
няет любовь к древним' тан
цам племен, проживающих в 
округе города Самбалпур. Все . 
члены ансамбля являются ак
тивными собирателями образ
цов фольклорного искусства, 
передаваемых из поколения в 
поколение.

В составе третьего коллек
тива представители племени 
донги из штата Гуджарат. Дон
ги живут в джунглях и не име

ют тесных контактов с совре
менной цивилизацией. Танец, 
который они исполнят, отобра- 
жЬе} деревенский праздник, 
который устраивается после 
завершения сбора урожая.

Теперь о своих первых впв- 
четлениях о днях пребывания 
в вашей республике.

Мы обратили внимание на 
гармоничное сочетание в Гру
зии крупных индустриальных 
центров и таких небольших го
родов, как Телави, которые так 
искусно вписываются в несрав
ненную по своей красоте при
роду. После людской сутолоки 
на улицах Бомбе'я и Калькут
ты здесь обретаешь спокойст
вие и духовное равновесие.

И еще об одном. Наше крат
ковременное пребывание в 
вашей республике несомненно 
является примером крепну
щих из года в год дружест
венных связей между наши
ми странами.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ. 
(Корр. «Зари Востока»).

СПОРТ

СЧЕТ СРАВНЯЛСЯ
Четвертая партия матча на 

первенство мира по шахматам 
в Севилье между Гарри Кас
паровым и Анатолием Карпо
вым стала сотой в их уже 
трехлетием споре за шахмат
ную «корону». Но, нужно ска
зать, несмотря на такую солид
ную цифру, острота в поедин
ке двух лучших мастеров пла
неты не ослабевает.

В четвертой партии чемпион 
мира, несмотря на неудачу во 
второй встрече, вновь избрал 
тот же вариант английского на
чала. В этом поединке Каспа
ров действовал четко и уве
ренно. И уже к 21-му ходу 
положение белых оценивалось 
специалис т е м и  как очень 
опасное для черных. К 41-му 
ходу чемпион мира имел уже 
две лишние пешки и хорошие 
шансы на выигрыш. В этой по
зиции встреча и была отло

жена. Каспаров записал свой 
очередной ход.

Вчера, без доигрывания, 
Карпов признал себя побеж
денным. Счет стал 2 : 2. Оче
редная партия, по регламенту, 
должна состояться сегодня.

ДО ФИНИША- 
Ч Е Т Ы Р Е  Т У Р А

Состоялись очередные мат
чи чемпионата страны по фут
болу среди команд первой ли
ги. Обе грузинские команды 
проводили свои встречи в го
стях.

Торпедовцы Кутаиси играли 
в Ростове с местным «Рост
сельмашем» и победили —
2 : 1.

Сначала Бигвава на 25-й ми
нуте вывел автозаводцев впе

ред, затем, на 43-й минуте иг
рок хозяев поля Попадопуло 
сравнял результат. Но на 71-й 
минуте точный удар Бзикадзе 
все же принес победу гостям. 
Торпедовцы, находящиеся сей
час в опасной, нижней части 
турнирной таблицы, сумели 
записать в свой актив очень 
важные два очка.

А динамовцы Батуми вновь 
огорчили. Они уступили став
ропольским одноклубникам — 
С : 1.

Остальные матчи 40-го тура 
завершились так: «Шинник» — 
«Спартак» — 1:0, «Даугава»— 
«Котайк» — 0:0, «Черномо
рец» — «Заря» — 1:0, СКА 
«Карпаты» — СКА (Ростов-на- 
Дону) — 0:0, «Крылья Сове
тов» — «Пахтакор» — 1:1, 
«Геолог» — «Памир» — 1:0, 
«Колос»—«Ротор»— 1 : 1, «Ме
таллург» — «Факел» — 0:0.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 21 октября 

МОСКВА
ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е .

8.00 — «90 минут*. 9.38 — М. Горь
кий «В«сс« Ж елеэиова*. ♦ильм- 
спектакль. «7.10 -  Перестройка: 
опыт и проблемы. Документальные 
фильмы. 18.00 — «Отчего и поче
му». 18.30 — «Рижское лето». Пе
редача из Риги. 19.15 -  Агропром: 
сегодня и завтра. «Дон-1500»: ис
пытание урожаем». 19.45 — Сего
дня а мире 20.00 ~  Футбол. К у 
бок У ВФ А . 1/ >6 финала. «Спартак» 
( М осква)-«Вердер* « Ф Р Г ) .  22.00— 
Время. 22.40 — Прожектор пе
рестройки. 22.80 — «Билет а Мо
скву». Эстрадная программа. 23.15— 
Футбол Г пропейсяме кубки. В пе

рерывах — Сегодня в мире и Чем
пионат мира по шахматам.

ПО В Т О РО Й  П Р О ГР А М М Е . 
9.15 — «Летчики пустыни». Доку
ментальный телефильм. 9.35, 10.35— 
Основы информатики и вычисли
тельной техники. 10-й класс. 10.05, 
14.55 — Немецкий язык. 11.05 — 
Учащимся СП ТУ . Этика и психо
логия • семейной жизни. 11.35 — 
Общая биология. 9-й класс. 12.05 — 
Поэзия Н . Тихонова. 12.40 — Ху 
дожественный телефильм «Ране
ные камни». 1-я и 2-я серии. 19.15— 
Документальный фильм «История 
одного пробега». 19.35 — М. Р а 
вель — Испанская рапсодия. Лава
на. Болеро. 20.30 — Д ля всех и 
для каждого. Как  одеты наши де
ти? 21.15 — Думаем, спорим, про
буем. О введении новых безалко
гольных праздников и обрядов 
22.00 — Время. 22.40 — Прожектор

перестройки. 22.50 — Художествен
ный телефильм «Раненые камни».
2-я серия.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й П РО ГРА М М Е .

8.00 — «90 минут» (М ). 15.05 — 
тбилисски:Сегодня на экранах тбилисских ки

нотеатров. 15.15 — Изучим немец
кий язык. 15.45—Программа мульт
фильмов. 17.20 — Вечер русского 
романса (повторно). 17.55 — Д ля 
школьников. Урок демократии. 
18.45 — Реклама. 18.55 — Грани 
перестройки. 19.05 — Документаль
ный фильм. 19.20—Моамбе. 20.00 — 
Футбол. Кубок У ЕФ А . 1/(6 финала. 
«Спартак» (М осква) — «Вердер» 
( Ф Р Г )  (М ). 22.00 -  Время. 22.40 -  
Прожектор перестройки (М ). 22.50- 
Репорта ж  на тему дия (к  150-ле
тию со дия рождения И. Чавчава

дзе). 23.15 — Спортивная програм
ма. Футбол. Европейские кубки 
(М ).

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е . 
15.25 — Художественный фильм 
«Лекарства против страха». 17.55— 
Из обменного фонда ЦТ. Докумен
тальный телефильм. 18.15 — Гру
зинский короткометражный худо
жественный фильм. 18.60 — Про
грамма мультфильмов. 19.20 — Мо
амбе. 20.00 — Концерт «Молодые 
голоса» (повторно). 21.00 — Гру 
зннский короткометражный художе
ственный фильм.

РАДИО
на 21 октября

ПО П ЕР В О Й  П Р О ГРА М М Е . 
5.04. н  ов. 17.00. 23.30 -  Послед

ние известия. 5.35 — Напевы зем
ли родной. 5.50 — Сельское утро. 
7.40 — Утренний концерт. 8.00 —  
Обзор газеты «Правда» (М ). 8.15 
и 12.15 — « В  час пик». 9.25 И 
9.37 — Обзор республиканских га
зет. 11.15 — День письма. 11.30 — 
Обзор *и передовая статья «Прав
ды» на грузинском языке. 11.40 — 
Легкая музыка. 11.50 — Репортаж 
с научной конференции. 13.01 — 
Время, события, люди (М ). 13.40— 
«Повсюду и всегда я, Грузия, с 
тобой!». Т. Чиладзе «Предсказа
тель». Часть 2-я. 14.15 — Произ
ведения В. Чулухддэе (стерео), 
15.00 — Театр у микрофона. «Сто 
лет назад». Спектакль государст
венного академического театра им. 
Марджанишвили. 17.15 — Поет 
Л . Лещенко. 17.40 — Малышам. 
Радиостанции «Цицинатела». 18.00

и 18.45 — Мелодии, ритмы, наст
роение. 18.30 — Республиканские 
известия иа русском языке. 19.00— 
«Повсюду и всегда я, Грузия, с 
тобой!». И. Чавчавадзе. «Человек 
л и о н ? !» .  Радиопостановка (премье
ра). 21.00 — Продолжение радио- 
постановки И. Чавчавадзе «Чело
век ли он?!». 22.00 — Грузинская 
народная музыка. 22.10 — И. Чав
чавадзе. «Н а виселице». Отрывок 
из рассказа. 24.00 — Бой часов. 
Тимм Грузинской ССР.

точный, 9— 14, местами 15—20 мет
ров в секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью 4-9 +14 гра
дусов, днем 418  4 2 3  градуса. В 
г о р н ы х  районах: ночью + 5
+  10 градусов, днем +18 4  23ГПВ Я и л  ж и  в и г п к п г п п н и х

ветер слабый. Температура возду
ха +  18 + 2 0  градусов.

градуса. В  в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4 2  + 7 градусов, 
днем + 11  4.15 градусов.

ПОГОДА
на 22 и 23 октября

В ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида
ется Переменная облачность, места
ми небольшие дожди, ветер вос-

В ВО СТО ЧН О Й  Г Р У З И И  — пе
ременная облачность, местами не
большие дожди и туман, ветер 
слабый. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 4 .7  + 1 2  градусов, 
днем +15 +20 градусов. В  г о р 
н ы х  районах: ночью 4-3 4 8  гра
дусов, днем 4.12 +17 градусов. 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью + 1  + 5  градусов, днем + 1 0  
+  15 градусов.

В  Т Б И Л И С И  21 октября -  пе
ременная облачность, без осадков.

А д р е с
р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 
отдел писем — 
отдел объявлений —

93-13-54
93-22-19
93-93-94

ДЕКС 66437. Ордена Трудового Красного Знамени типография Издательства ЦК КП Грузим Печатается офсетным способом з газетном корпусе, ул. Хошараульская. 29. с I 3.4.5.6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 УЭ 08897


